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A cidade de Barueri, por meio da Se-
cretaria da Habitação (Sehab), reali-
zou no sábado, dia 21, a maior ação 
habitacional de sua história: a entre-
ga de termos de extinção de débi-
tos e quitação dos TPUs (Termos de 
Permissão de Uso) aos moradores de 
apartamentos dos Conjuntos Habita-
cionais São Paulo, São Paulo 1, São 
Paulo 1 – Piratininga e Jardim Paulis-

ta, no Jardim Paulista. O evento acon-
teceu no Ginásio de Esportes Walde-
mir Inácio da Silva (Nega), no Parque 
dos Camargos. No primeiro momento 
o prefeito Rubens Furlan, vereado-
res, secretários e técnicos da Sehab 
entregaram os documentos a 295 dos 
415 moradores agendados. Quem não 
compareceu por algum motivo deve 
se dirigir à sede da Sehab
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Rússia aprova lei que 
abandona adesão ao 
tratado de proibição 
de testes nucleares

Água fornecida por Israel 
a Gaza diminui 20% em 
um dia, alerta ONU

Lula diz que guerra 
no Oriente Médio 
é genocídio
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“Cenário de pesadelo”: 
furacão Otis atinge 
Acapulco, no México, 
com ventos de 265 km/h

Prefeitura de Itapevi executa recape 
na Orfeu Papa

Prefeitura realiza ações para garantia 
da segurança na temporada de chuvas 
em Santana de Parnaíba
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Etec e Fatec de Carapicuíba estão com 
696 vagas abertas para os vestibulares

COTIA » Pág. 04
Olímpia com crianças, 
conheça a cidade dos 
togoáguas e das 
piscinas aquecidas

O Senado aprovou o projeto de lei que 
amplia o sistema de cotas na rede de 
ensino federal. 
O texto aprovado na Câmara dos De-
putados foi mantido integralmente, de-
pois de oito emendas apresentadas em 
plenário terem sido rejeitadas. O texto 
segue para sanção presidencial.

São Paulo ganha prêmio internacional e é eleita 
a ‘Melhor Cidade Global da Música’

Governador de São Paulo 
veta isenção de IPVA 
para carros elétric

Serão revistos 
anualmente 
percentuais de 
pretos, pardos, 
indígenas, 
quilombolas e 
pessoas com 
deficiência, 
além de critérios 
socioeconômicos, 
como renda 
familiar e estudo 
em escola pública

TSE inicia julgamento 
de mais três ações 
contra Bolsonaro
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Vai começar o 5º Empreenda 
Caraguatatuba, a maior feira 
de negócios da região

Barueri realiza maior ação de sua 
história com entrega de termos de 
extinção de débitos de apartamentos 

Gaza viveu 16 anos de “antidesenvolvimento”, diz 
relatório da ONU sobre economia palestina

Senado aprova ampliação da Lei de Cotas 
e inclui quilombolas

Asfalto Novo: chegou 
a vez da rua Horácio 
da Silva Batista ser 
revitalizada em Cotia
A Prefeitura de Cotia, por meio do pro-
grama municipal ‘Asfalto Novo’ fez toda 
a revitalização da rua Horácio da Silva 
Batista, que fica no Jardim São Luiz

Há 437km da Capital de SP, a cidade de 
Olímpia é considerada uma estância turísti-
ca, especialmente por conta de seus parques 
aquáticos, temáticos, resorts e pousadas que 
atraem mais de 2 milhões de visitantes
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STF recomeça 
a julgar ação sobre 
licença-paternidade 
em 8 de novembro

Buscas por nome 
de Milei atingiram 
pico após vitória nas 
primárias da Argentina
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Prefeitura de Taubaté 
conclui obra na Estrada 
do Itapecerica
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O Senado aprovou o projeto de lei que 
amplia o sistema de cotas na rede de 
ensino federal. O texto aprovado na 
Câmara dos Deputados foi mantido in-
tegralmente, depois de oito emendas 
apresentadas em plenário terem sido 
rejeitadas. O texto segue para sanção 
presidencial. Entre as mudanças pre-
vistas estão a inclusão de quilombolas 
no texto da Lei 12.711/12, que reserva 
50% das vagas em universidades e ins-
titutos federais para estudantes de es-
colas públicas. A metodologia também 
terá atualização anual nos percentuais 
de pretos, pardos, indígenas, quilom-
bolas e pessoas com deficiência, assim 
como nos critérios socioeconômicos, 
como renda familiar e estudo em escola 
pública. Após a decisão do congresso, 

a ministra da Igualdade Racial, Anielle 
Franco, comemorou a decisão em suas 
redes sociais. “Que vitória a aprovação 
do aprimoramento da Lei de Cotas no 
Senado. Trabalhamos incansavelmen-
te para defender essa política, que é a 
maior ação de reparação do nosso país. 
As cotas abrem portas e vão seguir 
abrindo!” A matéria aprovada prevê que 
os critérios raciais sejam aplicados nas 
vagas que consideram a renda familiar e 
também nas vagas gerais, assim os can-
didatos cotistas só entrarão pela reserva 
de vagas se não forem aprovados nas 
vagas gerais. Quanto aos critérios socio-
econômicos, a classificação para cotistas 
passa a considerar estudantes em famí-
lias com renda de até um salário mínimo 
por pessoa, atualmente R$ 1.320 e não 

O Supremo Tribunal Federal (STF) vai 
recomeçar em 8 de novembro a análise 
da ação que discute se o Congresso Na-
cional foi omisso ao não regulamentar 
a licença-paternidade de trabalhadores. 
A Corte já tinha maioria de votos for-
mada para reconhecer a omissão e para 
fixar prazo de 18 meses para os con-
gressistas legislarem sobre a questão. 
O julgamento, que estava sendo feito 
no plenário virtual (sem debate entre 
os ministros) foi levado para análise no 
plenário físico por decisão do presiden-
te da Corte, ministro Roberto Barroso. 
Com esse movimento, o placar é zera-
do e o julgamento, recomeçado. Agora, 
no plenário físico, o caso será julgado 
seguindo um novo modelo de análise, 
proposto por Barroso, em que as ma-
nifestações das partes no processo são 
feitas em uma sessão e os votos dos mi-
nistros, em um momento futuro. A ideia 
desse formato é permitir que os minis-
tros possam levar em conta em seus 
votos os argumentos das partes. Isso 
porque, atualmente, os magistrados ge-
ralmente já levam seus votos prontos 
para julgamento. Pela proposta, a Corte 
poderá ouvir as manifestações dos en-

volvidos nas causas antes de debater e 
julgar o caso. O caso foi colocado em 
pauta depois de uma reunião de Bar-
roso e Edson Fachin (vive-presidente 
do STF) com congressistas, na terça-
-feira (24). Participaram do encontro 
as deputadas federais Tabata Amaral 
(PSB-SP), Amanda Gentil (PP-MA), 

Benedita da Silva (PT-RJ), Iza Arruda 
(MDB-CE), Reginete Bispo (PT-RS) e 
Talíria Petrone (PSOL-RJ) e o deputa-
do federal Pedro Campos (PSB-PE). 
Eles fazem parte do grupo de trabalho 
pela regulamentação e pela ampliação 
da licença-paternidade, criado na Se-
cretaria da Mulher da Câmara.

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
afirmou, nesta quarta-feira (25), que o 
que está acontecendo no Oriente Médio 
é um genocídio. “Não é uma guerra, é 
um genocídio que já matou quase 2 mil 
crianças que não têm nada a ver com 
essa guerra, são vítimas dessa guerra. E 
sinceramente, eu não sei como um ser 
humano é capaz de guerrear sabendo 
que o resultado dessa guerra é a mor-
te de crianças inocentes”, disse. Lula 
participou, no Palácio do Planalto, da 
instalação do Conselho da Federação 
e discursou rapidamente porque tinha 
uma conversa marcada com o emir do 
Catar, Tamin bin al Thani, para tratar 
do conflito no Oriente Médio. “Tenho 
um telefonema com o emir do Catar 
para tentar encontrar alguém capaz de 
conversar com alguém para ver se con-
segue liberar, primeiro, os brasileiros 
que estão retidos na Faixa de Gaza, a 
poucos quilômetros da fronteira com o 
Egito, que estão querendo voltar para o 
Brasil”, revelou. Cerca de 30 brasileiros 
que estão na Faixa de Gaza aguardam 
resgate, mas há um impasse entre as au-
toridades sobre a abertura da fronteira 
com o Egito. Lula já conversou com 
líderes de diversos países, incluindo 
Israel, Autoridade Palestina, Egito, Irã, 
Turquia, França, Rússia e Emirados 
Árabes, com o objetivo de mediar uma 
solução para o conflito. “É muito grave 
o que está acontecendo nesse momento 
no Oriente Médio, não se trata de ficar 

mais 1,5 salário mínimo, como era ante-
riormente. As vagas de cota serão distri-
buídas entre os grupos raciais e pessoas 
com deficiência, conforme dados do Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE), incluindo os quilombolas, 
que passaram a fazer parte da contagem 
no último Censo. A atualização anual 
dos percentuais raciais e de pessoas com 
deficiência recebeu uma metodologia 
para os próximos três anos após a di-
vulgação do resultado do Censo. Com 
isso, será possível calcular a proporção 
de vagas gerais e das reservas que serão 
destinadas a pretos, pardos, indígenas, 
quilombolas e pessoas com deficiência. 
O texto determina ainda a elaboração e 
divulgação de relatórios que permitam a 
avaliação do programa a cada dez anos.

Serão revistos anualmente percentuais de pretos, pardos, indígenas, quilombolas e pessoas com 
deficiência, além de critérios socioeconômicos, como renda familiar e estudo em escola pública

O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
iniciou a sessão de julgamento de três 
ações contra a conduta do ex-presiden-
te Jair Bolsonaro durante as comemo-
rações de 7 de setembro de 2022. Nas 
ações, o PDT e a senadora Soraya Thro-
nicke (Podemos-MS) pedem a inelegi-

bilidade de Bolsonaro, além da aplica-
ção de multa, pela acusação de utilizar 
as comemorações do Bicentenário da 
Independência para promover sua can-
didatura à reeleição no pleito de outu-
bro do ano passado. A punição também 
pode atingir o general Braga Netto, vice 
na chapa de Bolsonaro. Para a acusação, 
o ex-presidente usou o 7 de setembro 
para realizar atos de campanha, utili-
zando a “máquina pública em benefí-
cio próprio”. Em caso de condenação, 
Bolsonaro pode ficar inelegível por oito 
anos pela segunda vez. Contudo, o pra-
zo de oito anos continua valendo em 
função da primeira condenação e não 
será contado duas vezes. 

Senado aprova ampliação da Lei 
de Cotas e inclui quilombolas

TSE inicia julgamento de mais 
três ações contra Bolsonaro

Lula diz que guerra no Oriente 
Médio é genocídio

STF recomeça a julgar ação sobre licença-
paternidade em 8 de novembro

discutindo quem está certo, quem está 
errado, quem deu o primeiro tiro, quem 
deu o segundo”, acrescentou o presi-
dente. O Brasil defende a libertação de 
reféns e a criação de um corredor hu-
manitário para permitir o envio de ajuda 
aos civis palestinos na Faixa de Gaza. 
No dia 7 de outubro, o Hamas, que con-
trola a Faixa de Gaza, lançou um ata-
que surpresa de mísseis contra Israel e 
a incursão de combatentes armados por 
terra, matando civis e militares e fazen-
do centenas de reféns israelenses e es-
trangeiros. Em resposta, Israel bombar-
deou várias infraestruturas do Hamas, 
em Gaza, e impôs um cerco total ao 
território, com o corte de abastecimento 
de água, combustível e energia elétrica. 
Os ataques já provocaram milhares de 
mortos, feridos e desabrigados nos dois 
territórios. Estima-se que cerca de 1,4 
milhão de pessoas foram deslocadas de 
suas casas em Gaza.
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Ao longo dos últimos seis meses, a mé-
dia de buscas na Argentina pelo nome 
do candidato presidencial Javier Milei 
no Google é mais que o dobro da mé-
dia de pesquisas pelo nome do gover-
nista Sergio Massa. O pico nas buscas 
por “Javier Milei” ocorreu em 14 de 
agosto, um dia depois que ele venceu 
as eleições primárias do país. Milei e 
Massa – que tiveram, respectivamente, 
36,68% e 29,98% dos votos no primei-
ro turno – se enfrentam no segundo tur-
no da eleição presidencial argentina no 

dia 19 de novembro. De acordo com o 
Google Trends, os números represen-
tam o interesse de pesquisa relativo ao 
ponto mais alto no gráfico de uma de-
terminada região em um dado período. 
Um valor de 100 representa o pico de 
popularidade de um termo. Um valor de 
50 significa que o termo teve metade da 
popularidade. Uma pontuação de 0 sig-
nifica que não havia dados suficientes 
sobre o termo. O Google ressalta que 
o número de pesquisas é um indicador 
da curiosidade despertada por um tema 
ou, neste caso, por um candidato, e não 
substitui as pesquisas de opinião elei-
torais, nem deve ser considerado um 
indicador de intenção de voto.

O pico de Milei
O grande pico de buscas por Milei 
ocorreu em 14 de agosto, dia seguinte 
às eleições primárias da Argentina. O 
candidato ultradireitista que se autode-
fine como libertário, ganhou de todas 
as pré-candidaturas individualmente e 
seu partido, La Libertad Avanza, tam-
bém ganhou das demais coalizões. 

Dois gasodutos provenientes de Israel que abastecem a Faixa de Gaza estão sem funcionar 
desde o dia 8 de outubro, um dia após o ataque do Hamas contra cidades israelenses

Buscas por nome de Milei atingiram pico 
após vitória nas primárias da Argentina

Água fornecida por Israel a Gaza 
diminui 20% em um dia, alerta ONU

O furacão Otis atingiu o México, perto 
de Acapulco. De categoria 5, o sistema 
ofereceu risco de vida e proporcionou 
o que os meteorologistas alertaram que 
poderia ser um “cenário de pesadelo” 
para a costa sul do país, ameaçando 
causar catástrofes com ventos destru-
tivos, chuvas fortes e tempestades. O 
centro de Otis atingiu a costa do México 
por volta das 0h25 (horário local) com 
ventos de 265 km/h, disse o Centro Na-
cional de Furacões dos Estados Unidos. 
Em poucas horas, os ventos diminuíram 
para 210 km/h, disse o centro, com os 
ventos perigosos com força de furacão 
estendendo-se até 50 km do centro de 
Otis. Às 3h, o furacão já estava a cerca 

de 40 km ao norte-noroeste de Acapul-
co, segundo o centro. A tempestade de-
verá enfraquecer rapidamente à medida 
que avança para o interior e sobre os ter-
renos mais elevados do sul do México,  
o presidente mexicano, Andrés Manuel 
López Obrador, implorou aos residen-
tes do litoral do estado de Guerrero, 
que inclui a cidade de Acapulco, que 
procurassem abrigo e se mantivessem 
longe de rios, riachos e barrancos antes 
da chegada da tempestade. Um alerta de 
furacão está em vigor na costa de Pun-
ta Maldonado, a oeste de Zihuatanejo. 
“Esta é uma situação extremamente sé-
ria para a área metropolitana de Acapul-
co, com o núcleo do furacão destrutivo 

provavelmente chegando perto ou sobre 
aquela grande cidade na manhã de quar-
ta-feira”, disse o centro de furacões na 
noite de terça-feira. “Não há registo de 
furacões nem perto desta intensidade 
nesta parte do México.” Acapulco é o lar 
de cerca de 800.000 pessoas. Os ventos 
perto do núcleo de Otis são “extrema-
mente destrutivos”, alertou o centro de 
furacões na quarta-feira. Os andares su-
periores de edifícios altos correm maior 
risco de ventos fortes do que aqueles 
mais próximos do nível do solo, disse 
o centro. A previsão é de que o furacão 
crie tempestades que provavelmente 
provocarão “ondas grandes e destruti-
vas” e inundações potencialmente fatais 
em torno da área onde atingiu a costa. 
Além disso, são esperados até 200 mm 
de chuva até o final da semana, com al-
gumas áreas registrando até 500 mm de 
precipitação. As fortes chuvas podem 
causar inundações repentinas e urbanas, 
bem como deslizamentos de terra em 
áreas de terreno mais elevado, alertou 
o centro de furacões. Otis se intensifi-
cou rapidamente ao longo da terça-feira, 
ganhando 130 km/h em um período de 
12 horas. Ele se tirniy o furacão de in-
tensificação mais rápida na história do 
Pacífico Oriental, de acordo com Phil 
Klotzbach, cientista pesquisador do de-
partamento de ciências atmosféricas da 
Universidade Estadual do Colorado. 

Documento responsabiliza ocupação israelense por dificuldades 
econômicas na região

“Cenário de pesadelo”: furacão Otis atinge 
Acapulco, no México, com ventos de 265 km/h

Um relatório divulgado pela Conferên-
cia das Nações Unidas sobre Comércio 
e Desenvolvimento (Unctad), conclui 
que 2022 foi mais um ano ruim para os 
palestinos, citando, entre os motivos, a 
ocupação de Israel. “Num contexto de 
tensões políticas crescentes, de apro-
fundamento da dependência da potência 
ocupante e de um processo de paz estag-
nado, a economia palestina continuou a 
funcionar abaixo do potencial em 2022, 

à medida que outros desafios persisten-
tes se intensificavam”, afirma o relatório. 
O texto, que traz um panorama sobre a 
economia palestina, também afirma que 
a Faixa de Gaza viveu 16 anos de “anti-
desenvolvimento”. “Gaza viveu 16 anos 
de ‘antidesenvolvimento’ e supressão do 
potencial humano e do direito ao desen-
volvimento. Os esforços internacionais 
para a recuperação continuam inadequa-
dos e abaixo do nível das necessidades 

prementes”, diz o relatório. O órgão da 
ONU também afirma que as consequên-
cias econômicas da guerra entre Israel e 
o Hamas são “impossíveis de se definir” 
neste momento. 

PIB e desemprego
A Unctad destaca que embora o PIB pa-
lestino tenha crescido 3,9% em 2022, o 
PIB real per capita ainda estava 8,6% 
abaixo do nível pré-pandemia, de 2019. 
Em Gaza, o PIB real ficou 11,7% abaixo 
do nível de 2019 e perto do seu nível mais 
baixo desde 1994. O texto também infor-
ma que a taxa de desemprego permane-
ceu elevada, atingindo 24% no Território 
Palestino Ocupado (Cisjordânia, Faixa 
de Gaza e Jerusalém Oriental); 13% na 
Cisjordânia e 45% em Gaza, sendo as 
mulheres e os jovens os mais atingidos 
pela falta de trabalho. O documento afir-
ma que a falta de empregos força muitos 
palestinos a procurar trabalho em Israel e 
nos assentamentos israelenses. Em 2022, 
22,5% dos palestinos empregados da 
Cisjordânia trabalhavam em Israel e em 
assentamentos israelenses, onde o salário 
médio é mais elevado. Mas taxas e im-
postos desconfiados representam 44% do 
salário bruto, o que elimina o prêmio das 
vagas de trabalho em Israel. 

Gaza viveu 16 anos de “antidesenvolvimento”, 
diz relatório da ONU sobre economia palestina

O Parlamento russo concluiu a apro-
vação de uma lei que abandona a rati-
ficação do tratado global que proíbe os 
testes de armas nucleares, o que eviden-
cia o profundo esfriamento nas relações 
com os Estados Unidos, à medida que 
Moscou prossegue com sua guerra na 
Ucrânia. O vice-ministro das Relações 
Exteriores, Sergei Ryabkov, disse que a 
Rússia não estava preparada para reto-
mar a discussão de questões nucleares 
com os EUA, a menos que Washington 
abandone sua política “hostil”. O pro-
jeto de lei para retirar a ratificação do 
Tratado de Proibição Completa de Tes-
tes Nucleares (CTBT) foi aprovado por 
156 votos a zero na Câmara Alta, depois 
que a Câmara Baixa também o aprovou 
por unanimidade. Agora, o projeto de 
lei segue para assinatura do presidente 
Vladimir Putin. Putin havia solicitado a 
mudança para “espelhar” a posição dos 
Estados Unidos, que assinaram o CTBT 
em 1996, mas nunca o ratificaram. Em-
bora nunca tenha entrado formalmente 
em vigor, o CTBT tornou os testes nu-

cleares um tabu — nenhum país, exce-
to a Coreia do Norte, realizou um teste 
envolvendo uma explosão nuclear neste 
século. A Rússia afirma que não retoma-
rá os testes a menos que Washington o 
faça, mas os especialistas em controle 
de armas dizem que um teste da Rússia 
ou dos Estados Unidos poderia desenca-
dear uma nova corrida armamentista — 
e mais testes de outros países — em um 
momento de grande tensão, com guerras 
na Ucrânia e no Oriente Médio. 

Rússia aprova lei que abandona 
adesão ao tratado de proibição 
de testes nucleares

O volume de água fornecida por Israel 
à cidade de Khan Yunis, ao sul da Faixa 
de Gaza, diminuiu cerca de 20% de 22 
para 23 de outubro, segundo informou 
o Escritório para Assuntos Humanitá-
rios da Organização das Nações Uni-
das (Ocha). O volume de água caiu de 
600 para 480 metros cúbicos por hora 
e “as razões não são claras”, diz o in-
forme diário do escritório. Os outros 
dois gasodutos provenientes de Israel 
que abastecem a Faixa de Gaza estão 
sem funcionar desde o dia 8 de outubro, 
um dia após o ataque do Hamas contra 
cidades israelenses. O Grupo de Água, 
Saneamento e Higiene (Wash), que tra-
balha para as Nações Unidas, calcula 
que o consumo médio de água por pes-
soa no território sitiado por Israel caiu 
para apenas três litros por dia, o que 
preocupa as organizações humanitá-
rias. Segundo a Sociedade Brasileira de 
Nefrologia, são necessários, em média, 
15 litros de água por dia para não so-
brecarregar um rim saudável. O escritó-
rio da ONU destaca que é preocupante 
a escassez de água potável somado ao 
consumo de água com elevado teor de 
sal retirada dos poços agrícolas. Devido 
à proximidade do mar, a água de Gaza 
costuma ser imprópria para consumo. 

“Isto representa um risco imediato para 
a saúde, aumentando os níveis de hiper-
tensão, especialmente em bebês com 
menos de 6 meses, mulheres grávidas e 
pessoas com doença renal. A utilização 
de águas subterrâneas salinas também 
aumenta o risco de diarreia e cólera”, 
alerta o escritório das Nações Unidas. 
Segundo o Ocha, os agentes de saúde 
têm detectado casos de varicela, sarna 
e diarreia, atribuíveis às más condições 
de saneamento e ao consumo de água 

de fontes inseguras. “Prevê-se que a 
incidência de tais doenças aumente, a 
menos que as instalações de água e sa-
neamento recebam eletricidade ou com-
bustível para retomarem as operações”. 
Parte da água da Faixa de Gaza usada 
para consumo humano é dessalinizada 
por equipamentos movidos à combus-
tível. Como a ajuda humanitária que 
entrou em Gaza nos últimos dias não 
tem combustível, a falta do insumo tem 
dificultado a operação dessas máquinas.
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As inscrições para o vestibular da Etec 
(Escola Técnica) e da Fatec (Faculdade 
de Tecnologia) estão abertas. Os cursos 
da Etec são: administração (com até 20% 

A Prefeitura de Cotia, por meio do pro-
grama municipal ‘Asfalto Novo’ fez 
toda a revitalização da rua Horácio da 
Silva Batista, que fica no Jardim São 
Luiz. Os quase 400 metros de extensão 

A Prefeitura de Itapevi atendeu uma 
antiga reivindicação dos moradores e 
empresários do bairro de Ambuitá e 
executou o recapeamento asfáltico de 
cerca de 2,2 quilômetros de extensão da 
Rua Orfeu Papa, na Estância São Fran-
cisco, neste mês. A via liga o bairro de 
Ambuitá à Rodovia Castello Branco. Os 
trabalhos realizados foram de fresagem 
e colocação de capa asfáltica. O recape-
amento deve ser concluído no dia 23 de 
outubro, com a pintura da sinalização 
da via e instalação das placas de trân-
sito. A Prefeitura começou a recapear a 
Rua Dr. José Alexandre Crosgnac em 
uma extensão de aproximadamente 1,4 
quilômetro, ligando a Rodovia Enge-

nheiro Renê Benedito da Silva ao bairro 
de Ambuitá. O município investirá R$ 5 
milhões de recursos obtidos por meio de 
emenda federal na melhoria dos trechos 
que somados são de 3,6 quilômetros e 
irão beneficiar moradores, empresas, es-
pecialmente os caminhões, que acessam 
a região. Com a medida, a Prefeitura 
visa diminuir o trânsito na região cen-
tral não apenas de veículos pequenos e 
grandes portes, além de propiciar mais 
segurança para todos. A iniciativa é par-
te do programa Itapevias, iniciativa que 
está pavimentando mais de 41 quilôme-
tros em mais de 100 ruas e avenidas. O 
investimento total é de R$150 milhões. 
Desde 2022, o município aguardava 
processo de licitação pelo DER (Depar-
tamento de Estrada de Rodagem), que 
pertence ao Governo do Estado, para 
que a Rua Orfeu Papa pudesse ser as-
faltada. Neste ano houve nova republi-
cação de edital de licitação, porém sem 
sucesso ou avanços significativos. Des-
ta forma, a Prefeitura, em diálogo com o 
Governo do Estado de São Paulo, deci-
diu realizar a pavimentação asfáltica na 
região como forma de garantir agilidade 
no processo e assegurar uma melhoria 
de forma rápida e ágil.

A cidade de Barueri, por meio da Secre-
taria da Habitação (Sehab), realizou no 
sábado, dia 21, a maior ação habitacional 
de sua história: a entrega de termos de 
extinção de débitos e quitação dos TPUs 
(Termos de Permissão de Uso) aos mora-
dores de apartamentos dos Conjuntos Ha-
bitacionais São Paulo, São Paulo 1, São 
Paulo 1 – Piratininga e Jardim Paulista, 
no Jardim Paulista. O evento aconteceu 
no Ginásio de Esportes Waldemir Inácio 
da Silva (Nega), no Parque dos Camar-
gos. No primeiro momento o prefeito 
Rubens Furlan, vereadores, secretários 
e técnicos da Sehab entregaram os docu-
mentos a 295 dos 415 moradores agen-
dados. Quem não compareceu por algum 
motivo deve se dirigir à sede da Sehab, 
na avenida 26 de Março, 1.159, Jardim 
São Pedro (Centro), ou aguardar a data 
da próxima entrega ao restante dos mo-
radores dos conjuntos habitacionais do 

Jardim Paulista. Além das 730 unidades, 
a Prefeitura pretende conceder benefí-
cios a moradores de 4.256 apartamentos. 
Só serão contemplados munícipes que 
estiverem inseridos por meio do proces-
so de Regularização Fundiária Urbana 
(Reurb), instituído pela Lei 3.038, de 21 
de setembro 2023, nos moldes dispostos 
na Lei Federal nº 13.465, de 11 de julho 
de 2017, que não possibilita regularizar 
conjuntos habitacionais com débitos. Por 
isso, Barueri criou a pioneira lei muni-
cipal, que permite beneficiar, de forma 
igualitária, todos os moradores dos con-
juntos habitacionais de interesse social. 
O termo é o último documento que falta-
va para a Sehab enviar ao Cartório de Re-
gistro de Imóveis para que os moradores 
obtenham, definitivamente, o título de 
propriedade. “É um processo que não co-
meçou na data de hoje. Estamos há mais 
de dois anos trabalhando nesta questão, 

abrindo mão de um recurso na casa de 
R$18 milhões em prol da população. A 
partir de agora, os moradores dos con-
juntos habitacionais poderão dizer: moro 
no que é meu, graças ao trabalho da Pre-
feitura, do prefeito Furlan que estendeu 
as mãos criando uma lei que fará muita 
diferença nas vidas das pessoas”, expli-
cou o secretário de Habitação Gregorio 
Rodrigues Pontes Maglio. Beto Piteri, 
agora secretário de Governo, reforçou 
que o sonho de cada pessoa é ter a sua 
casa própria. “Por meio deste programa, 
estamos fazendo a vontade da população, 
que poderá dormir com tranquilidade sa-
bendo que o seu imóvel está quitado. É 
um documento que vai fazer com que o 
morador receba definitivamente a escri-
tura para garantia da moradia de sua fa-
mília e descendentes”. Primeira a receber 
o termo de extinção de débitos e quita-
ção, Cléia Socorro Silva dos Santos, mo-
radora no Conjunto Habitacional Jardim 
Paulista há 7 anos, disse ter ficado muito 
emocionada. “Foi uma ideia maravilho-
sa. Estou feliz por essa documentação, 
que dá a certeza de que o apartamento 
é meu e para o futuro dos meus filhos. 
Com o título de propriedade, o imóvel 
terá maior valorização. Ficarei tranqui-
la, sem preocupação”, destacou Cléia, 
que antes residiu em área livre do Parque 
Imperial por 10 anos. Casada e mãe de 
dois filhos, Maria de Lourdes da Silva, 
moradora do Conjunto Habitacional São 
Paulo há 21 anos, também comemorou: 
“vivemos em Barueri desde 1984. Esta-
mos felizes e daqui para frente é só cui-
dar dos netos e do nosso apartamento que 
ficará bem mais valorizado”.

As chuvas que ocorrem ao final da tar-
de, entre setembro a abril, ocasionam 
diversos transtornos para a população 
em geral. Pensando nisso, a Defesa 
Civil de Santana de Parnaíba vem re-
alizando um trabalho incessante de 
prevenção que teve início no mês de 
setembro, intitulado “Operação Chuvas 
de Verão”, que conta com obras de mi-
tigação de riscos, limpeza e colocação 
de grades em córregos, monitoramento 
de áreas de risco e orientação aos mo-
radores. Apesar de o verão ocorrer de 
dezembro a março, o departamento mu-
nicipal ampliou o prazo para as ações 
devido à incidência de chuvas típicas 
de verão nos outros meses, em especial 
na primavera. Outras medidas preventi-
vas da Defesa Civil são as campanhas 
realizadas por meio de materiais, como: 
cartilhas, manuais e filipetas fornecidas 
pelo Estado e entregues porta a porta 
e em locais de grande circulação pe-
los agentes; campanhas educativas em 
colégios e no Projeto Crescer. Todas as 
ações desenvolvidas pelo departamen-
to, que responde diretamente à pasta da 

segurança, visam proteger a vida dos 
munícipes da cidade, preparando-os 
para eventuais acontecimentos naturais 
ou situações adversas, como enchentes 
e alagamentos. A atuação da Defesa Ci-
vil também visa procedimentos emer-
genciais, apoio assistencial à população 
e primeiros socorros para preservação 
da integridade física e prevenção de 
perda de vidas humanas em meio a de-
corrência de deslizamentos ou outros 
desastres naturais, visando minimizar 
impactos para a população e restabele-
cer a normalidade social. Para um tra-
balho efetivo, a Coordenação da Defesa 
Civil de Santana de Parnaíba está inter-
ligada com a Secretaria de Operações 
Urbanas e Regional Alphaville e com a 
Coordenação da Defesa Civil do Estado 
e possui uma plataforma interna onde é 
acompanhado em tempo real o chama-
do das ocorrências e também é possível 
fazer o controle das que estão sendo 
atendidas por todo município. Além 
disso, de maio a setembro os agentes 
atuam na chamada Operação Estia-
gem, um período de baixa umidade do 
ar, com muito calor que pode provocar 
queimadas. Para que os agentes estejam 
preparados para atender as mais diver-
sas ocorrências, eles passam por cursos 
de capacitação que são obrigatórios no 
município e visam tanto a Operação 
Chuvas de Verão, quanto a Operação 
Estiagem, além de desastres naturais. 
Atualmente a Defesa Civil conta com 
16 agentes e funciona 24h por dia para 
oferecer a maior segurança possível no 
atendimento à população.

Asfalto Novo: chegou a vez da rua Horácio 
da Silva Batista ser revitalizada em Cotia

Etec e Fatec de Carapicuíba estão com 
696 vagas abertas para os vestibulares

Prefeitura de Itapevi executa 
recape na Orfeu Papa

Prefeitura realiza ações para garantia 
da segurança na temporada de chuvas 
em Santana de Parnaíba

Barueri realiza maior ação de sua história 
com entrega de termos de extinção 
de débitos de apartamentos 

da via receberam implantação e reparos 
em guias e sarjetas, bocas de lobo foram 
implantadas e reformadas, além da nova 
pavimentação. A rua Horácio da Silva 
Batista tinha um pavimento asfáltico 

antigo e já demandava de revitalização. 
Com o programa ‘Asfalto Novo’, a Pre-
feitura de Cotia entrega aos moradores 
uma via de qualidade e mais segura para 
motoristas e pedestres. 

on-line), design gráfico, contabilidade, 
ensino médio com habilitação profissio-
nal de técnico em administração, ensino 
médio com habilitação profissional de 

técnico em design gráfico, ensino mé-
dio com habilitação profissional de téc-
nico em marketing, ensino médio com 
habilitação profissional de técnico em 
multimídia, ensino médio com habili-
tação profissional de técnico em pro-
cessos fotográficos, ensino médio com 
habilitação profissional de técnico em 
desenvolvimento de sistemas (extensão 
com a Fatec), multimídia e recursos hu-
manos (cadastro reserva). As inscrições 
do vestibular da Etec estão disponíveis 
até às 15 horas, do dia 8 de novembro. 
São 400 vagas em cursos técnicos gra-
tuitos. Confira: Os interessados devem 
realizar a inscrição pelo site: www.ves-
tibulinhoetec.com.br. Já a Fatec de Cara-
picuíba está com o vestibular aberto até 
às 15 horas, do dia 12 de dezembro. No 
total são 296 vagas para cursos gratuitos 
de graduação (presencial e à distância). 
Confiras os cursos disponíveis: análise e 
desenvolvimento de sistemas, design de 
mídias digitais, gestão empresarial, jogos 
digitais, logística e secretariado. Os inte-
ressados devem realizar a inscrição pelo 
portal: www.vestibularfatec.com.br.

Palco de grandes eventos do mundo 
da música, como a Virada Cultural, o 
The Town, Lollapalooza e inúmeros 
shows que contemplam todos os estilos, 
São Paulo foi eleita a “Melhor Cidade 
Global da Música” pela Music Cities 
Events, em solenidade realizada no Ala-
bama, nos Estados Unidos. A entidade 
é parceira oficial da ONU e se dedica 
a desenvolver e aprimorar práticas so-
cialmente responsáveis e a reduzir o im-
pacto ambiental de eventos globais. Há 
12 anos, realiza o prêmio global Music 
Cities Awards para reconhecer as ações 
mais notáveis da música para o desen-
volvimento econômico, social, ambien-
tal e cultural. Na edição deste ano, São 
Paulo concorreu com outras nove cida-
des na categoria “Melhor Cidade Global 
da Música” e chegou à final com Man-
chester, no Reino Unido, e Frutillar, no 
Chile. Essa categoria premia o municí-
pio que apoia ativamente o meio musi-
cal, seja com a produção, seja oferecen-
do infraestrutura para receber eventos. E 
que também promove a inclusão, desen-
volvimento econômico, saúde, turismo, 
planejamento urbano, economia noturna 
e construção comunitária, por exemplo. 
Não faltam exemplos para comprovar 
que São Paulo preenche os requisitos, 
como a realização da Virada Cultural 
do Pertencimento 2023, que teve a pre-
sença de 4 milhões de pessoas, ou ter 
sido palco de grandes festivais, como o 

The Town, que atraiu 500 mil pessoas e 
movimentou cerca de R$ 1,7 bilhão nos 
cinco dias de festival. Durante o Music 
Cities Convention são apresentadas as 
melhores práticas adotadas por líde-
res nas áreas do planeamento urbano, 
música, desenvolvimento econômico, 
turismo, meio acadêmico, e também 
projetos bem-sucedidos desenvolvidos 
por organizações sem fins lucrativos e 
organismos públicos e privados.
“Este prêmio vem para reconhecer a im-
portância de São Paulo no cenário musi-
cal internacional, com seus grandes fes-
tivais privados e grandes investimentos 
públicos descentralizados para fazer a 
cultura chegar à população mais carente 
onde ela é realmente necessária”, decla-
rou a secretária Municipal de Cultura, 
Aline Torres. 
“A Virada Cultural, o Carnaval de Rua 
e do sambódromo, o Festival Mário de 
Andrade, o Mês da Consciência Negra 
e as festividades de Natal e réveillon 
são alguns dos grandes exemplos desses 
investimentos na cultura paulistana”, 
exemplificou a secretária. Segundo os 
organizadores da 12ª edição, este ano foi 
realizado o maior concurso, com mais 
de 200 candidaturas provenientes de 25 
países espalhados por seis continentes. 
O evento já passou por pelo Reino Uni-
do, Alemanha, Austrália, China, Coreia 
do Sul, Canadá e agora está sendo rea-
lizado novamente nos Estados Unidos.

São Paulo ganha prêmio internacional e é 
eleita a ‘Melhor Cidade Global da Música’

O evento aconteceu no Ginásio de Esportes Waldemir Inácio da Silva (Nega), 
no Parque dos Camargos

Todas as ruas passaram por fresagem, ou seja, remoção do antigo pavimento 
para acerto da base antes da aplicação do recapeamento
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O 5º Empreenda Caraguatatuba, maior 
feira de negócios da região, começa 
oficialmente essa semana e encerra até 
o próximo sábado (28/10) na Praça da 
Cultura (sempre das 14h às 21h). O 
evento deve movimentar milhões em 
negócios. Em quatro anos de edição, a 
feira movimentou pelo menos R$ 36,1 
milhões em rodada de negociações de 
empresas. A expectativa neste ano é 
que supere os R$ 13 milhões negocia-
dos em 2022, uma vez que houve au-

A Prefeitura de São Sebastião, por 
meio da Secretaria do Meio Ambiente 
(SEMAM) e da Educação (SEDUC), 
está chegando à reta final da Gincana 
Recicla Mais, realizada com o objetivo 
de promover educação ambiental nas 
escolas municipais com foco na redu-
ção e destinação correta dos resíduos. 

A Prefeitura de Ilhabela celebrou a 
inauguração das novas instalações do 
Centro de Referência Especializado de 
Assistência Social – Creas “Glória de 
Fátima Alves.” O novo Creas situado 
na Rua Possidônio Gomes da Silva, 57, 
no bairro do Perequê, passa a abrigar 
um dos serviços que desempenha pa-
pel fundamental ao atender famílias em 
situação de vulnerabilidade social ou 
que tiveram seus direitos básicos viola-
dos. Além do Creas, o espaço também 
passa a ser a sede para atendimento do 
Cadastro Único, outra ferramenta de 
extrema importância para as famílias 
do município. O prefeito Toninho Co-
lucci destacou a relevância do novo 
espaço, enfatizando o compromisso da 
administração municipal em oferecer 
serviços de maior qualidade à popula-
ção. “Neste novo espaço, os munícipes 
serão acolhidos com mais conforto e 
tranquilidade. Tanto o Creas quanto o 
CadÚnico desempenham um papel cru-
cial para o município e agora podemos 
fornecer esses serviços com maior co-

A Secretaria de Obras de Taubaté con-
cluiu os serviços no sistema de drena-
gem, entre outras melhorias, em trecho 
da estrada do Itapecerica, zona rural 
do município. Os serviços, iniciados 
em setembro, foram executados a fim 
de reduzir as chances de alagamento e 
de interrupção do tráfego nos períodos 
de chuva. O local teve o nível elevado 
após a substituição da tubulação exis-
tente, com a instalação de duas linhas 
de tubos de concreto para aumentar a 
vazão das águas pluviais. Todos os tu-
bos de concretos utilizados nesta obra 
são da FAC (Fábrica de Artefatos de 
Cimento) da Prefeitura, além das adue-
las de concreto, abrigos de pontos de 
ônibus, guias, blocos, grades de ferro, 
tela de alambrado, entre outros itens.

modidade para os funcionários e para 
os munícipes. Nanci Zanato, secretária 
de Desenvolvimento e Inclusão Social, 
agradeceu ao empenho e dedicação de 
sua equipe, responsável por revitalizar 
e readequar todo o local. “Pessoas de-
dicadas e aguerridas que junto comigo e 
com o prefeito Toninho Colucci querem 
o melhor para Ilhabela. Muito obrigada 
pelo trabalho de vocês”.

A equipe de xadrez do Atleta Cidadão, 
mantida pela Prefeitura de São José dos 
Campos, conquistou duas medalhas de 
ouro, quatro de prata e duas de bronze 
em três torneios que aconteceram nes-
te final de semana, no Shopping Jardim 
Oriente, em São José dos Campos. No 
Sudeste Absoluto, que ocorreu entre os 
dias 19 e 22 de outubro, Luís Miguel, 
de 15 anos, conseguiu pela Série Ouro o 
9° lugar no Absoluto, se tornando Mes-
tre Nacional. Ainda na Série Ouro do 
torneio, Mateus Veronezi foi o 2° colo-
cado na categoria sub-12 e Otávio Silva 
também foi vice na sub-16. Já na Série 
Prata, Davi Maia ficou com o bronze na 
categoria livre, enquanto Luiz Raphael 

conseguiu a 4ª colocação. Na 4ª etapa do 
Circuito Valeparaibano de Xadrez Esco-
lar 2023 Mateus Veronezi conquistou o 
ouro na sub-12, enquanto Michel Rangel 
e Petterson Generoso ficaram com o 2° 
e 3° lugar respectivamente na categoria, 
com Kauã Cesário ainda conseguindo a 
4ª colocação. Já na categoria sub-14 do 
torneio, quem conquistou o ouro foi Luiz 
Raphael, seguido de Matheus Rodrigues, 
que foi prata. Vinícius Alves ficou com 
a 5ª colocação. No Torneio 14° Bis, que 
também aconteceu sábado (21), alguns 
resultados individuais na categoria livre 
foram: Paulo Eduardo terminou em 21° 
lugar; Yasmin Gabrielle em 22°; Natha-
lia Lima em 23° e Maria Clara em 28°.

A gincana, que começou no dia 2 de 
agosto e chega ao fim no dia 31 deste 
mês, já recolheu mais de 7 toneladas 
e meia de plásticos distribuídos entre 
as 35 escolas participantes. Os mate-
riais recicláveis obtidos com a Recicla 
Mais serão destinados para a Coopera-
tiva de Triagem de Sucata União São 

Sebastião (Coopersuss), com o intuito 
de apoiar as 20 famílias associadas a 
ela. “O objetivo maior, além da arre-
cadação e destinação dos resíduos, é 
conscientizar os estudantes da rede 
municipal quanto ao correto descarte 
dos materiais e incentivar a cooperati-
va nesta reta final. 

Xadrez de São José conquista oito 
medalhas em torneios

Recicla Mais chega à reta final com mais 
de 7,5 toneladas de plástico coletados 
em São Sebastião

Prefeitura de Ilhabela entrega novas 
instalações do Centro de Referência 
Especializado de Assistência Social

Vai começar o 5º Empreenda Caraguatatuba, 
a maior feira de negócios da região

Prefeitura de Taubaté conclui obra 
na Estrada do Itapecerica

A expectativa neste ano é que supere os R$ 13 milhões negociados 
em 2022, uma vez que houve aumento no número de expositores

O local teve o nível elevado após a substituição da tubulação existente, com a instalação 
de duas linhas de tubos de concreto para aumentar a vazão das águas pluviais

mento no número de expositores. No 
ano passado foram 107 expositores e 
em 2023 serão 132; Já passaram pelo 
Empreenda Caraguatatuba cerca de 47 
mil visitantes e pelo menos 363 exposi-
tores, entre empresários, comerciantes 
e representantes do terceiro setor. A no-
vidade deste ano é o Gabinete em Ação 
Empreendedor, ou seja, o Gabinete 
em Ação que estava nos bairros ficará 
na Praça da Cultura durante a feira. A 
unidade móvel irá concentrar diversos 

serviços para fomentar o empreende-
dorismo local, com orientações e as-
sessorias ao micro e pequeno empreen-
dedor. No espaço haverá atendimento 
do setor de Fiscalização do Comércio 
(licença de funcionamento, ambulantes 
e posturas); Meio Ambiente (licença 
para descarte de químicos e impactos 
ambientais); Urbanismo (Plano Dire-
tor de Zoneamento e autorização para 
pontos comerciais); Vigilância Sanitá-
ria (saúde pública na manipulação de 
alimentos e normativas); e Compras 
Públicas (pregão eletrônico e oportu-
nidades). Além disso, o Empreenda Já 
estará com serviço do Sebrae (cursos, 
planejamento e gestão), Sala do Em-
preendedor (suporte MEI, Nota Fiscal, 
Imposto de Renda) e Banco do Povo 
(linhas de crédito empresariais de pe-
queno porte) e o Posto de Atendimen-
to ao Trabalhador (PAT) com cadastro 
de vagas e divulgação. O evento conta 
com uma programação diversificada, 
com rodadas de negócios e palestras 
todos os dias com foco em alavancar 
o negócio, melhorar o atendimento ao 
cliente, turismo, inteligência artificial 
e muito mais. Participe e se inscreva 
aqui. “Estamos com uma programação 
diferenciada e teremos uma das melho-
res feiras dos últimos anos, com núme-
ro recorde de participantes. O Empre-
enda Caraguatatuba se tornou a maior 
feira de negócios da região”, destaca o 
prefeito Aguilar Junior.

O objetivo maior, além da arrecadação e destinação dos resíduos, é conscientizar 
os estudantes da rede municipal

Dentro das comemorações de 386 anos 
de Ubatuba, a prefeitura inaugurou ofi-
cialmente o novo prédio da Vigilância 
Epidemiológica (Viep), instalado no 
Paço Municipal. A instalação abriga 
o setor administrativo, os arquivos e a 
sala de armazenamento e distribuição 
de imunobiológicos da cidade. O espaço 
atual está mais adequado às legislações 
vigentes e oferece melhores condições 
de trabalho aos servidores. “Podemos 
dizer que o prédio possui todas as espe-
cificações e adequações necessárias, in-
clusive com a instalação de um gerador 
que ajudará a manter a refrigeração das 
vacinas mesmo quando houver queda 
de energia”, ressaltou a coordenadora 
da Viep, enfermeira Alyne Ambrogi. A 
Vigilância Epidemiológica também é a 
responsável por registrar e acompanhar 
as doenças de notificações compulsó-
rias, que são aquelas em que a lei exi-
ge que seja comunicada às autoridades 

de saúde pública, como gripe aviária, 
tuberculose, dengue, entre outras. Os 
dados permitem monitorar as doenças e 
antever possíveis surtos no país. Duran-
te a inauguração, o prefeito Marcio Ma-
ciel (MDB) ressaltou as recentes me-
lhorias para a área da saúde. “Estamos 
felizes por comemorar a entrega dessa 
nova obra, assim como teremos tam-
bém a inauguração da sede do Núcleo 
de Apoio ao Paciente Oncológico e das 
Unidades Básicas de Saúde do Sertão da 
Quina e Maranduba. A saúde é uma área 
de grande importância para a população 
e temos conquistado diversas melho-
rias”, ressaltou o prefeito. A Secretaria 
de Saúde comunica que a entrega da 
obra do Centro de Referência Animal 
(CRA), antes marcada para o dia 26 de 
outubro, precisou ser adiada por conta 
das constantes chuvas na cidade. Uma 
nova data para a inauguração será divul-
gada em breve.

Ubatuba inaugura oficialmente 
o prédio da Vigilância Epidemiológica
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Astrônomos detectaram uma intensa 
explosão de ondas de rádio provenien-
te do que parece ser uma fusão de ga-
láxias datada de cerca de 8 bilhões de 
anos atrás, no mais antigo exemplo já 
registrado de um fenômeno conhecido 
como “fast radio burst”, ou rajada rápi-
da de rádio. A explosão, de menos de 
um milissegundo, liberou a quantidade 
de energia que o nosso Sol emite em 
três décadas, disseram os pesquisado-
res, e foi detectada pelo SKA Pathfin-
der australiano, um radiotelescópio no 
oeste da Austrália. A localização da 
rajada foi apontada pelo Very Large 
Telescope, do Observatório Europeu 
do Sul, no Chile, um dos mais pode-
rosos telescópios ópticos do mundo. 

Uma rajada rápida de rádio, ou FRB, é 
um pulso de radiação eletromagnética 
de radiofrequência. “As ondas de rádio 
nas FRBs são semelhantes às usadas 
em fornos de micro-ondas. A quantida-
de de energia nessa FRB é equivalente 
a colocar no micro-ondas uma tigela 
de pipoca com o dobro do tamanho do 
Sol”, disse o astrônomo Ryan Shan-
non, da Universidade de Tecnologia de 
Swinburne, na Austrália, co-líder do 
estudo publicado esta semana na revis-
ta Science. Até agora, a explosão deste 
tipo mais antiga conhecida datava de 5 
bilhões de anos, o que torna essa ex-
plosão 3 bilhões de anos mais antiga. 
O universo tem cerca de 13,8 bilhões 
de anos. Para efeito de comparação, a 

Terra tem cerca de 4,5 bilhões de anos. 
Ao estudar objetos e eventos de muito 
tempo atrás, os astrônomos observam 
por meio de vastas distâncias cósmi-
cas, o que torna essa explosão também 
a mais distante de qualquer FRB já de-
tectada. “Agora sabemos que as raja-
das rápidas de rádio existem há mais 
da metade da idade do universo”, disse 
o astrônomo e co-líder do estudo Stu-
art Ryder, da Universidade Macqua-
rie, na Austrália. As rajadas rápidas de 
rádio foram descobertas em 2007. “A 
fonte mais provável é uma estrela de 
nêutrons hiper-magnetizada, chamada 
de Magnetar. Essas estrelas são cadá-
veres estelares com a massa do Sol, 
mas com o tamanho de uma pequena 
cidade. Elas são alguns dos objetos 
mais extremos do universo, o que se-
ria necessário para produzir explosões 
tão extremas”, disse Shannon. “Há 
eventos mais energéticos no universo, 
associados a explosões estelares ou a 
um buraco negro que despedaça uma 
estrela. Mas as FRBs são únicas pelo 
fato de produzirem toda a sua energia 
em ondas de rádio, sem nada visto em 
outras faixas – luz óptica ou raios-x, 
por exemplo – e pelo fato de os sinais 
serem tão curtos”, acrescentou Shan-
non. Elas também são mais comuns, 
segundo Shannon, e acredita-se que 
mais de 100.000 ocorram diariamente 
em algum lugar do universo. 

O aplicativo de mensagens WhatsApp 
não será mais compatível em celulares 
com o sistema Android 4.1 (Jelly Bean) 
a partir desta semana. Isso significa que 
os dispositivos móveis que suportam até 
esta versão não conseguirão mais atu-
alizar o app e ele deixará de funcionar. 
A plataforma operará normalmente em 
Android 5.0 (Lollipop) e posteriores. 
De acordo com o WhatsApp, a mudança 
acontece devido a uma varredura anual 
que a empresa realiza para verificar os 
sistemas Android e iOS mais antigos e 
menos usados. Com isso, a ferramenta 
pode deixar de receber atualizações de 
segurança, o que acarreta problemas aos 
usuários por conta da falta de correção 
de falhas. “Aparelhos e softwares estão 
sempre mudando. Por esse motivo, ve-
rificamos regularmente quais sistemas 
operacionais são compatíveis com o 
WhatsApp e fazemos as devidas atuali-
zações. Assim como outras empresas de 
tecnologia, todos os anos, analisamos 
quais são os aparelhos e softwares mais 
antigos e com o menor número de usuári-
os para definir aqueles que deixarão de 
ser compatíveis com o WhatsApp”, in-
forma a companhia. O comunicado con-

tinua dizendo que “é possível que esses 
aparelhos [com o sistema 4.1] não abran-
jam as atualizações de segurança mais 
recentes ou não incluam funcionalidades 
necessárias para operar o WhatsApp”. É 
importante ressaltar que esta mudança 
não afeta iPhones, da Apple, que supor-
tem o iOS 12 ou superior. 

Aviso aos usuários
De acordo com o WhatsApp, antes de 
deixar de oferecer suporte para um sis-
tema operacional, uma notificação é exi-
bida diretamente no aplicativo. Também 
serão entregues alguns lembretes solici-
tando que o sistema seja atualizado.

Uma amostra intocada de asteroide que 
poderia servir como uma cápsula do 
tempo desde os primeiros dias do nos-
so sistema solar foi finalmente revelada. 
As rochas e a poeira contêm água e uma 
grande quantidade de carbono, disse o 
administrador da Nasa, Bill Nelson, o 

que sugere que asteroides como Ben-
nu podem ter fornecido os blocos de 
construção da vida à Terra. A amostra 
contém quase 5% de carbono em peso. 
“Superando em muito a nossa meta de 
60 gramas, esta é a maior amostra de as-
teroide rica em carbono já devolvida à 

Terra”, disse Nelson. “As moléculas de 
carbono e água são exatamente os tipos 
de material que queríamos encontrar. 
São elementos cruciais na formação do 
nosso próprio planeta. E vão ajudar-nos 
a determinar a origem dos elementos 
que poderiam ter dado origem à vida.” 
A amostra, coletada do asteroide pró-
ximo à Terra Bennu, de 4,5 bilhões de 
anos, em outubro de 2020, pela missão 
OSIRIS-REx da Nasa, chegou à Terra 
em uma cápsula em 24 de setembro, 
caindo da espaçonave e pousando no 
deserto de Utah. Desde então, os cien-
tistas têm trabalhado arduamente no 
estudo da riqueza de material — mais 
do que esperavam — situado no topo 
do recipiente para realizar uma análise 
inicial. Os resultados dessa análise e a 
primeira olhada na amostra foram com-
partilhados durante uma transmissão ao 
vivo da Nasa no Centro Espacial John-
son da agência, em Houston, na quar-
ta-feira. É a maior amostra de asteroide 
devolvida à Terra. Havia tanto material 
“bônus” quando os cientistas abriram o 
recipiente que a equipe ainda não abriu 
a amostra a granel.

Seu cérebro está ocupado fazendo planos 
detalhados para o dia seguinte, repetindo 
momentos vergonhosos (“por que eu dis-
se isso ou aquilo?”) ou produzindo pen-
samentos aleatórios (“onde está minha 
certidão de nascimento?”). 
Muitas pessoas compartilharam víde-
os nas redes sociais sobre como dormir 
mais rápido, evocando “cenários falsos”, 
como uma história romântica na qual 
você é o protagonista. Mas o que a ciên-
cia diz sobre isso? O que pensamos an-
tes de dormir tem alguma influência nas 
nossas noites de sono? 

Diferenças importantes
Acontece que pessoas que dormem bem 
e aquelas que têm sono de má qualidade 
têm diferentes tipos de pensamentos an-
tes de dormir. Pessoas que dormem bem 
dizem ter principalmente imagens sen-
soriais visuais ao adormecer (elas veem 
pessoas e objetos e têm experiências se-
melhantes às de um sonho). Elas podem 
ter menos pensamentos organizados e 
mais experiências alucinatórias, como 
imaginar que estão participando de even-
tos do mundo real. Para pessoas com 

insônia, os pensamentos antes de dormir 
tendem a ser menos visuais e mais foca-
dos no planejamento e na resolução de 
problemas reais. Esses pensamentos são 
geralmente menos agradáveis   e menos 
aleatórios em comparação com os de 
pessoas que dormem bem. Pessoas com 
insônia também têm maior probabilidade 
de ficar estressadas com o sono quando 
tentam dormir, o que leva a um ciclo vi-
cioso, já que fazem um esforço para ten-
tar dormir e ficam ainda mais acordadas. 
Quem tem insônia frequentemente relata 
preocupação, planejamento ou pensa-
mento em coisas importantes na hora de 
dormir. Elas também se concentram em 
problemas ou ruídos no ambiente e têm 
uma preocupação geral por não dormir. 
Infelizmente, toda essa atividade mental 
prévia pode impedir que você adorme-
ça. Um estudo revelou que pessoas que 
normalmente dormem bem podem ter 
problemas para cair no sono se estiverem 
estressadas com alguma coisa ao se dei-
tar (como ter que fazer um discurso na 
manhã seguinte). Mesmo níveis modera-
dos de estresse na hora de dormir podem 
afetar seu sono naquela noite.Telescópio Webb detecta característica 

nunca antes vista na atmosfera de Júpiter

Como o que pensamos antes de 
dormir afeta a qualidade do sono

WhatsApp não será mais compatível 
em celulares com Android antigo

Amostra de asteroide revelada pela Nasa 
contém elementos essenciais à vida

Quando um planeta ou Lua atrapalha a 
luz do Sol ocorre no céu o fenômeno que 
conhecemos como eclipse. Na Terra, é 
possível visualizar dois tipos de eclip-
se: solar, como o que ocorreu no último 
dia 14, e lunar, que ocorrerá no próxi-
mo dia 28. Segundo informações do 
portal Time and Date, o eclipse parcial 
da Lua deste sábado poderá ser visto, 
pelo menos em parte, na Europa, Ásia, 
Austrália, África, América do Norte, 
grande parte da América do Sul, Pací-
fico, Atlântico, Oceano Índico, Ártico, 
Antártica. No Brasil, a maior parte do 
fenômeno será visível somente durante 
a fase penumbral — quando a Lua está 
coberta pela sombra mais clara da Terra, 
em que ainda há um pouco de luz solar. 
Isso significa que as mudanças na colo-
ração do astro devem ser pouco percep-
tíveis a olho nu. Alguns locais do leste 
do país, conseguirão ver o eclipse como 
parcial, com um trecho a Lua sendo co-
berto pela sombra mais escura da Terra. 
“Essa região inclui parte leste de Minas 
Gerais, Bahia, Maranhão e Piauí, exceto 
a parte mais oeste. Os estados do Ceará, 
Pernambuco, Paraíba, Alagoas, Sergipe 
e Rio Grande do Norte verão o eclipse 
em todos os seus locais, mas também 
será o eclipse parcial de no máximo 6% 
de cobertura no nascer da Lua”, explica 

a astrônoma do Observatório Nacional, 
Josina Nascimento. Mas qual a diferen-
ça entre eclipse solar e lunar? Um eclip-
se solar ocorre quando a Lua está posi-
cionada entre o Sol e a Terra, impedindo 
que a luz atinja alguns pontos do nosso 
planeta. Segundo informações da Nasa, 
eclipses solares parciais — em que a 
Lua não cobre completamente o Sol — 
ocorrem pelo menos duas vezes por ano 
em algum local da Terra. O eclipse do 
dia 14 foi do tipo anular, que acontece 
quando o disco solar fica quase todo co-
berto e escuro, com apenas uma borda 
fina luminosa à vista, lembrando um 
anel. Já os eclipses lunares são aqueles 
em que a Terra está entre o Sol e a Lua, 
com esta posicionada na sombra terres-
tre. Para isso acontecer, é necessário que 
a Lua esteja em sua fase Cheia. 

Por que não há eclipse em todas as 
noites de Lua Cheia?
Apesar de os eclipses lunares depende-
rem da fase Cheia, esse fenômeno astro-
nômico não acontece todos os meses. 
Isso acontece porque os planos da órbita 
da Lua ao redor da Terra e da Terra do 
redor do Sol são diferentes. Por conta 
dessa inclinação, é possível que a Lua 
esteja atrás da Terra, mas ainda assim 
recebe iluminação solar.

Qual a diferença entre eclipse 
solar e lunar?

Astrônomos detectam misteriosa explosão 
energética de 8 bilhões de anos
Conhecido como “fast radio burst”, ou rajada rápida de rádio, é o fenômeno 
desse tipo mais antigo já registrado

95% dos moradores de Gaza não têm acesso a água potável; equipamento 
pode tratar 5.760 litros de água por dia
Júpiter foi um dos primeiros alvos ob-
servados pelo Telescópio Espacial James 
Webb quando este inicialmente voltou o 
seu olhar infravermelho para o Univer-
so em julho de 2022. Depois de capturar 
imagens impressionantes que superaram 
as expectativas dos astrônomos, o ob-
servatório espacial revelou agora uma 
característica nunca antes vista na atmos-
fera do gigante gasoso.Os pesquisadores 
usaram a câmera de infravermelho pró-
xima do Webb, ou NIRCam, para tirar 
uma série de imagens de Júpiter com 
10 horas de intervalo, aplicando quatro 
filtros diferentes para detectar mudanças 
na atmosfera do planeta. A luz infraver-
melha é invisível ao olho humano, e os 
recursos sem precedentes do telescópio 
Webb foram usados no ano passado para 
detectar muitas características celestes 
recém-observadas, como mega-aglome-
rados de estrelas jovens e pares inespe-
rados de objetos semelhantes a planetas. 
Os astrônomos observaram uma corrente 
de jato de alta velocidade na estratosfera 
inferior de Júpiter, uma camada atmosfé-
rica a cerca de 40 quilômetros acima das 
nuvens. A corrente de jato, que fica sobre 
o equador do planeta, abrange mais de 
4.800 quilômetros de largura e se move a 
515 quilômetros por hora, ou o dobro da 
taxa observada com ventos sustentados 

de um furacão de categoria 5 na Terra. As 
descobertas do estudo, possibilitadas pe-
las capacidades sensíveis de Webb, lan-
çam luz sobre as interações dinâmicas na 
atmosfera tempestuosa de Júpiter. “Isso 
é algo que nos surpreendeu totalmente”, 
disse Ricardo Hueso, principal autor do 
estudo publicado em 19 de outubro na 

revista Nature Astronomy, em comu-
nicado. Hueso é professor de física na 
Universidade do País Basco em Bilbao, 
Espanha. “O que sempre vimos como né-
voas turvas na atmosfera de Júpiter ago-
ra aparecem como características nítidas 
que podemos acompanhar junto com a 
rápida rotação do planeta”, disse ele.
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A equipe feminina de ginástica artística 
do Brasil garantiu a medalha de prata 
nos Jogos Pan-Americanos, que estão 
sendo disputados em Santiago (Chile). 
A equipe formada por Flávia Saraiva, 
Jade Barbosa, Júlia Soares, Caroly-
ne Pedro e Rebeca Andrade garantiu o 
pódio e igualou o melhor resultado do 
Brasil na história da prova, que havia 
sido alcançado nos Jogos do Rio de Ja-
neiro, no ano de 2007. Ao contrário do 
que ocorreu no Mundial da modalida-
de, que acabou com a medalha de prata 
do Brasil há praticamente um mês na 
Bélgica, os Jogos Pan-Americanos uti-
lizam as eliminatórias individuais por 
aparelhos para definir os campeões por 
equipes. Na estreia da multimedalhista 
olímpica e mundial em Jogos Pan-Ame-
ricanos, Rebeca Andrade ficou de fora 
do aparelho do solo, preservando o joe-
lho, e avançou às finais nos outros três 
aparelhos, com a melhor média no salto 
e em segundo nas barras assimétricas e 
na trave. Os grandes detalhes que aca-
baram deixando o Brasil com a prata fo-
ram as falhas de Jade Barbosa e de Ca-
rolyne Pedro na apresentação das barras 

assimétricas. Flávia Saraiva se garantiu 
em quatro finais individuais: solo, bar-
ras assimétricas, individual geral (que 
soma as notas dos quatro aparelhos) e 
trave. Jade Barbosa está na decisão do 
individual geral. Júlia Soares ainda con-
seguiu a vaga na final do solo. No total 

da disputa por equipes, o Brasil garan-
tiu a medalha de prata fechando a prova 
com 161,594 pontos. 
Os Estados Unidos, que se apresen-
taram antes, alcançaram a marca de 
165,196 pontos. O Canadá garantiu o 
bronze com 154,230 pontos.

O Campeonato Amador de Barueri, tem-
porada 2023, vai chegando à sua reta fi-
nal. No último final de semana, dias 14 e 
15 (sábado e domingo), aconteceram as 
derradeiras quatro finais das categorias 
maiores na Arena Barueri. No sábado 
houve as finais das categorias Veterano 
e Veteraníssimo. No domingo entraram 
em campo as categorias 2ª e 3ª divisões. 
Agora restam apenas as categorias me-
nores de futebol e futsal, além das duas 
categorias do basquete para encerrar a 
temporada regular. Lembrando que to-
das as partidas finais são transmitidas, ao 
vivo, pelo Youtube da Secretaria de Es-
portes. Nesses quatro jogos, as transmis-
sões tiveram uma média de quase 500 

contas simultâneas ligadas nas partidas 
e o número de visualizações já ultrapas-
sam 10 mil.

Os Jogos
Na primeira partida de sábado, dia 14, 
estiveram frente a frente Unidos do Ca-
margo e América pela categoria Vetera-
no. No confronto, quem levou a melhor 
foi o vermelho e branco do Jardim Ma-
ria Helena que com um gol do artilheiro 
Furtuoso venceu e ficou com o troféu. 
1x0 América. Além de campeão, o Amé-
rica ficou também com os troféus de ar-
tilheiro e disciplina. Já na categoria Vete-
raníssimo, a partida foi recheada de gols 
e conheceu o campeão apenas nas pena-

lidades máximas. O XV de Novembro, 
que era o atual campeão da categoria, 
ficou à frente do placar três vezes. Mas 
o Cruzada, que disputava sua terceira fi-
nal consecutiva, foi buscar o placar nos 
instantes finais. No tempo normal 3x3. 
Nos pênaltis, o Cruzada foi melhor e 
venceu por 4x2, ficando com o título. No 
domingo, dia 15, foi a vez da categoria 
principal 2ª divisão. Frente a frente, Boca 
Junior x Jangada. A partida contou com 
lances emocionantes e com menos de um 
minuto de jogo o goleiro do Boca já ti-
nha feito um milagre e levado uma bola 
na trave. O Boca conseguiu equilibrar as 
ações, mas Gui, ainda no 1º tempo, rece-
beu um passe açucarado e colocou para 
o fundo da rede, fazendo Jangada 1x0. 
O time do Jardim Mutinga teve outras 
oportunidades, mas o resultado já era 
suficiente para dar o título da segundona 
ao Jangada. Jangada e Boca estão na 1º 
divisão em 2024.
Por fim, jogaram pela 3ª divisão Noro-
este x Pindorama. O calor atrapalhou os 
dois times, que não conseguiram mostrar 
seu melhor futebol no 1º tempo. A 2ª eta-
pa foi completamente diferente e Jhow, 
logo aos 10 minutos, fez o gol que deu 
o título para o Noroeste. Valente, o Pin-
dorama foi para cima, mas com a zaga 
bem postada, o Noroeste cedeu poucas 
oportunidades ao time branco, preto e 
amarelo. No final, o 1x0 deu ao Noroeste 
o título da competição. Em 2024, os dois 
times disputam a 2ª divisão. 

Diante de um Fluminense repleto de 
desfalques, o Bragantino venceu por 
1 a 0, no estádio Nabi Abi Chedid, em 
Bragança Paulista, para assumir a vice-
-liderança do Campeonato Brasileiro. 
Agora o Massa Bruta tem 52 pontos, a 
sete do líder Botafogo, que na 28ª roda-
da ficou no 1 a 1 com o Athletico-PR. 
Com muitos desfalques no miolo de 
zaga, o técnico Fernando Diniz optou 
por improvisar o volante André na po-
sição. Com isso o Tricolor das Laranjei-
ras apresentou muitas dificuldades para 
sair do seu campo de defesa, o que fez 
com que o Bragantino tivesse amplo 
domínio no confronto. Mesmo atuando 
melhor, o Massa Bruta marcou apenas 
em uma oportunidade, aos 16 minutos 
do primeiro tempo com Eduardo Sasha 
em cobrança de pênalti.

Vitória no clássico
Graças a um gol do volante Gerson, o 
Flamengo derrotou o Vasco por 1 a 0 no 
estádio do Maracanã e terminou a roda-
da na 3ª posição da classificação. Agora 
o Rubro-Negro tem 50 pontos. A equipe 
da Gávea e o Cruzmaltino protagoniza-
ram um confronto muito movimentado, 
que foi definido apenas aos 30 minutos 

do segundo tempo, quando Gabriel Bar-
bosa recebeu passe na ponta esquerda, 
avançou e cruzou para corte parcial de 
Léo. Gerson aproveitou a sobra de bola 
e bateu firme para superar o goleiro Léo 
Jardim. O resultado deixou o Vasco na 
17ª posição com 30 pontos, dentro da 
zona do rebaixamento.

Empate do líder
o Botafogo ficou no 1 a 1 com o Athleti-
co-PR no Nilton Santos. Após o estádio 
do Alvinegro sofrer cinco quedas de luz, 
a última no início do segundo tempo, a 
partida foi paralisada e teve que ser en-
cerrada um dia depois.

O beisebol brasileiro emplacou a terceira 
vitória seguida nos Jogos Pan-America-
nos de Santiago (Chile) e avançou com 
vantagem ao super-round (super rodada), 
quadrangular decisivo que vai definir os 
finalistas. Nesta terça-feira (24), os bra-
sileiros voltaram a fazer história ao ga-
nharam por 4 a 2 de Cuba, uma das favo-
ritas ao pódio. Antes, a seleção já havia 
derrotado a forte Venezuela (3 a 1) e a 
Colômbia (4 a 3), pelo Grupo B. O Pan 
de Santiago marca o retorno do Brasil à 
competição após um jejum de 16 anos. O 
êxito no Pan é um incentivo a mais para 
o Brasil na modalidade, já aprovada pelo 
Comitê Olímpico Internacional (COI) 
para fazer parte do programa da edição 
de 2028 dos Jogos Olímpicos. No super-
-round competirão os dois primeiros co-
locados de cada chave. O Brasil, por ter 
encerrado a fase de grupos em primeiro 
lugar, leva vantagem no quadrangular 
decisivo: disputará apenas dois jogos. Já 
o segundo classificado na chave entra-

rá em campo três vezes. Os adversários 
do Brasil no super-round serão Panamá 
e México (classificados no Grupo A). O 
terceiro jogo no quadrangular seria com 
a seleção segunda colocada no Grupo 
B, mas como a seleção ganhou todos as 
partidas até agora, está dispensada des-
te confronto pelo regulamento. Os dois 
melhores no super round vão disputar o 
ouro, enquanto os piores competirão pela 
medalha de bronze. 

Barueri conhece mais quatro campeões 
do Campeonato Amador

Pan: Brasil bate Cuba e segue invicto 
por pódio inédito no beisebol

Brasil é prata na disputa por equipes 
na ginástica artística feminina

Agora restam apenas as categorias menores de futebol e futsal, além 
das duas categorias do basquete para encerrar a temporada regular

O Sevilla informou que identificou e 
expulsou do Estádio Ramón Sánchez 
Pizjuán um torcedor que cometeu 
agressões xenófobas e racistas, du-
rante o empate por 1 a 1 com o Real 
Madrid pela 10ª rodada do Campeo-
nato Espanhol. Os atos foram realiza-
dos justamente no momento no qual 
o atacante brasileiro Vinícius Júnior 
estava reclamando com jogadores da 
equipe da casa. “O Sevilla FC gosta-
ria de informar que após detectar com-

portamentos xenófobos e racistas de 
um torcedor em suas arquibancadas, 
o identificaram, expulsaram-no do es-
tádio e denunciaram-no às autoridades 
policiais que trabalhavam em nosso 
estádio. Além disso, os regulamentos 
disciplinares internos serão estritamen-
te aplicados a ele e ele será expulso 
como membro em breve”, afirmou a 
equipe espanhola em nota. Após o po-
sicionamento do Sevilla o brasileiro se 
manifestou com uma postagem sobre 

Sevilla expulsa torcedor que cometeu 
atos racistas em jogo contra Real

o assunto em seu perfil em uma rede 
social: “Parabéns ao Sevilla pelo rápi-
do posicionamento e pela punição em 
mais um triste episódio para o futebol 
espanhol. Infelizmente, tive acesso a 
um vídeo com outro ato racista na par-
tida deste sábado, dessa vez praticado 
por uma criança. Lamento muito que 
não haja ninguém para educá-la. Eu 
invisto, e invisto muito, na educação 
no Brasil para formar cidadãos com 
atitudes diferentes dessas. O rosto do 
racista de hoje está estampado nos sites 
como em várias outras vezes. Espero 
que as autoridades espanholas façam 
sua parte e mudem a legislação de uma 
vez por todas. Essas pessoas têm que 
ser punidas criminalmente também. 
Seria um ótimo primeiro passo para 
se preparar para a Copa do Mundo de 
2030. Estou à disposição para ajudar. 
Desculpem parecer repetitivo, mas é 
o episódio isolado número 19. E con-
tando...”. Vinícius Júnior tem sido ví-
tima sistemática de agressões racistas 
no futebol espanhol. “As instituições 
espanholas fazem olhos de mercadores 
e não tomam atitudes e políticas duras 
contra o racismo. 

A equipe formada pelas brasileiras Flávia Saraiva, Jade Barbosa, Júlia Soares, Carolyne 
Pedro e Rebeca Andrade ficou atrás apenas do time dos Estados Unidos

Bragantino derrota Fluminense e vê 
diferença para Botafogo diminuir
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O sol é uma fonte inesgotável de energia 
e alguns lugares no mundo são privile-
giados pela presente do astro-rei, como 
o norte da África, o conhecido Magreb, 
onde um interessante veículo se apro-
veitou dessa força para rodar 1.000 km. 
Batizado de Stella Terra, um protótipo 
de veículo solar, desenvolvido por alu-
nos de engenharia da Universidade de 
Tecnologia de Eindhoven, na Alema-
nha, usou a energia da estrela de quinta 
grandeza para rodar uma distância enor-
me em meio ao deserto do Saara. Com 
design que lembra o caríssimo Lightye-
ar 0 holandês, o Stella Terra usa tanto 
seu pequeno capô quanto o teto curvado 
e longo para abrigar suas placas com 
células fotovoltaicas, que convertem a 
energia térmica do sol em eletricidade 
para sua bateria. Pesando 1.200 kg, o 

Stella Terra tem perfil aerodinâmico e 
conta ainda com saias sobre as rodas tra-
seiras, como no sedã ultra-caro dos Paí-
ses Baixos. Com máxima de 145 km/h, 
o Stella Terra só precisa do sol para que, 
num dia, rode 710 km sem precisar de 
qualquer carga elétrica de fonte diferen-
te. Então, para provar sua eficiência, a 
equipe do TU/e (sigla da universidade 
alemã) colocou o veículo para rodar do 
deserto do Marrocos até o propriamente 
dito Saara, percorrendo nada menos que 
1.000 km. Wisse Bos, gerente de equipe 
da Solar Team Eindhoven, comentou: 
“Stella Terra deve resistir às duras con-
dições off-road, mantendo-se eficiente 
e leve o suficiente para ser alimentada 
pelo sol. É por isso que tivemos que 
projetar nós mesmos quase tudo para 
Stella Terra.

Em sintonia com o governador das Mi-
nas Gerais, Romeu Zema, o governador 
de São Paulo, Tarcísio de Freitas, vetou a 
isenção de IPVA para carros elétricos na 
região, maior produtora de etanol do país.
Para o chefe do palácio dos Bandeirantes, 
a ideia é que sejam isentos veículos mo-
vidos exclusivamente a hidrogênio ou hí-
bridos com motor elétrico e a combustão, 
desde que com opção ou somente usando 
o etanol. Na prática, a medida beneficia 

fabricantes como a Toyota, com fábricas 
em Sorocaba e Indaiatuba, onde produz 
os modelos Corolla Cross e Corolla, res-
pectivamente, devendo a montadora, in-
troduzir o Yaris Cross EM somente como 
híbrido flex na região.Além disso, a Gre-
at Wall também será beneficiada com seu 
Haval H6 flexível logo mais, sendo que 
ainda é intenção da Volkswagen fazer 
híbrido flex na Anchieta e também em 
Taubaté. A GM, por sua vez, não inves-

tirá em híbridos, enquanto a Hyundai 
não se posicionou ainda sobre intenções 
nesse sentido. Na proposta de Tarcísio, 
o preço do carro híbrido flex não poderá 
passar de R$ 250.000, sendo que o be-
nefício só será de 100% se o veículo for 
emplacado na cidade de São Paulo, onde 
já existe isenção de IPVA para elétricos e 
híbridos. Deve-se lembrar que o IPVA é 
um imposto regional e 50% pertence ao 
estado e 50% ao município, sendo que no 
caso paulista, a mudança no Projeto de 
Lei 1510/2023 seria vigente entre 2024 
e 2028. Para Tarcísio, o objetivo é incen-
tivar o uso do etanol como alternativa à 
gasolina por ser renovável e mais limpo 
que o derivado de petróleo, porém, fusio-
nado com a eletricidade. Na visão da As-
sociação Brasileira do Veículo Elétrico 
(ABVE), a medida é um “sinal decepcio-
nante” para o setor que quer investir em 
veículos sustentáveis. A ABVE disse em 
nota: “Não nos parece sábio essas auto-
ridades darem um sinal de desconfiança 
à tendência mais relevante do setor auto-
motivo mundial, e esperamos que essas 
posições sejam reconsideradas”.

GM demite funcionários por telegrama 
em 3 fábricas de São Paulo
A General Motors usou duas formas 
contrastantes de comunicação para de-
mitir, no sábado (21), funcionários de 
suas fábricas de São Caetano do Sul, 
São José dos Campos e Mogi das Cru-
zes. Localizadas no estado de São Pau-
lo, a três fábricas da GM empregavam 
os funcionários demitidos no final de 
semana, alguns pelo velho telegrama, 
enquanto outros pelo atual e-mail. O 
Sindicato dos Metalúrgicos de São José 
dos Campos e Região (Sindmetal SJC) 

revelou primeiramente as demissões por 
comunicados em um dia de folga, com a 
entidade comentando: “Sem prévia ne-
gociação com o sindicato e de maneira 
covarde, a montadora enviou telegra-
mas a diversos metalúrgicos, incluindo 
operários em layoff. Assim como os 
companheiros, o Sindicato foi pego de 
surpresa”. A montadora, através do tele-
grama, alegou que “a queda nas vendas 
levou a General Motors a adequar seu 
quadro de empregados”. Além disso, 

a GM orientou os empregados demiti-
dos a comparecerem à sede da unidade 
do trabalhador na segunda-feira (23) 
“para as providências administrativas 
e demais orientações”. Em resposta, o 
Sindmetal emitiu uma nota: “O Sindi-
cato repudia veementemente a demissão 
covarde, que, além de São José, também 
atinge as plantas de Mogi das Cruzes e 
São Caetano do Sul. Desde já, a entida-
de exige o cancelamento de todas as de-
missões e a reintegração de todos.

Governador de São Paulo veta isenção 
de IPVA para carros elétricos

Carro movido a energia solar anda 
1.000 km no deserto

Tarcísio de Freitas decide contra a isenção de IPVA para 
veículos elétricos
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A Prefeitura de Carapicuíba, por meio 
da Secretaria de Desenvolvimento Eco-
nômico, Social e Trabalho, realiza o 
“Aulão Enem 2023”. Serão diversos 
conteúdos e dicas para os estudantes ti-
rarem todas as suas dúvidas em relação 
à prova e aprimorarem os seus conheci-
mentos. No “Aulão” serão abordadas as 
principais matérias: ciências humanas, 
ciências da natureza, matemática, re-

dação e atualidades. A aula é gratuita e 
acontece no sábado, 28/10, das 8 às 15 
horas, na Faculdade Estácio – Av. Fran-
cisco Pignatari, 630. 
As vagas são limitadas! Os interessa-
dos devem se inscrever no link no link: 
https://abrir.link/WVs7v. As provas ob-
jetivas do Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) vão acontecer nos dias 5 
e 12 de novembro.

Os inscritos no Exame Nacional do En-
sino Médio (Enem) 2023 podem, a partir 
desta terça-feira (24), obter o Cartão de 
Confirmação, documento onde constam 
número de inscrição, data, hora e local 
das provas. O cartão informa, também, 
sobre eventuais necessidades de aten-
dimento especializado. O acesso deve 
ser feito na Página do Participante, por 
meio de login único da plataforma gov.
br. De acordo com o Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep), caso o partici-
pante não lembre a senha da conta ca-
dastrada, é possível recuperá-la. “Basta 
acessar a página acesso.gov.br, digitar o 
CPF e clicar em ‘Avançar’. Em segui-
da, selecione a opção ‘Esqueci minha 
senha’”, informou o instituto.

Provas
O Enem 2023 será aplicado nos dias 5 
e 12 de novembro. As notas obtidas nas 
provas podem ser usadas para o estu-
dante concorrer a vagas no ensino su-
perior público pelo Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu), a bolsas de estudo em 

instituições privadas de ensino superior 
pelo Programa Universidade para Todos 
(ProUni) e a recursos do Fundo de Fi-
nanciamento Estudantil (Fies). Também 
podem ser usadas para concorrer a va-
gas em instituições estrangeiras que têm 
convênio com o Inep. Para ajudar os es-
tudantes a se preparar para a prova de 
redação, o Inep disponibiliza a Cartilha 
do Participante com informações sobre 
a Matriz de Referência da prova de re-
dação. Além disso, a cartilha traz amos-
tras comentadas de redações que rece-
beram pontuação máxima - mil pontos 
no Enem 2022.

Cartão de Confirmação do Enem pode 
ser acessado a partir desta terça

Prefeitura de Carapicuíba realiza 
“Aulão do Enem” neste sábado (28) 
na Faculdade Estácio

Para comemorar a Semana Municipal 
do Livro e Leitura, a Prefeitura de Itape-
vi organizou uma programação especial 
que começa na Biblioteca Municipal 
(Avenida Luís Manfrinato, 194 – Cen-
tro). As iniciativas prosseguem até o 
dia 31 de outubro. Entre as ações, estão 
conversas com escritores, apresentação 
de desenhos, exposições e contação de 
histórias. A série de eventos é realizada 
para lembrar o Dia Nacional do Livro, 
celebrado no dia 29 de outubro. A sema-
na foi instituída por meio da Lei Muni-
cipal nº 2.468/2017, com o objetivo de 
estimular a leitura junto à população. 
Dessa forma, está inserida no calendário 
oficial do município.
 A programação começa às 14h de quar-
ta-feira, com a Viagem Literária. Essa 
ação foi possível graças a uma parceria 
com o Governo do Estado. Nessa oca-
sião, a escritora e especialista em litera-
tura indígena Julie Dorrico realiza uma 
oficina de Literatura Indígena. Depois, 
a autora participa de um bate-papo com 
o público sobre o tema, às 19h. A sequ-
ência de atividades prossegue às 19h de 

quinta-feira (26), quando acontece um 
bate-papo com escritores de Itapevi e 
outras cidades da região. Haverá ainda 
apresentação de hip-hop com o grupo 
Matéria Rima, que vai cantar “Por que 
ler um livro?”, em data a ser confirmada 
em meio à programação.

Desenho animado
Já o desenho animado “As aventuras do 
avião vermelho” será exibido em duas 

Semana do livro terá programação especial 
na biblioteca municipal em Itapevi

sessões na sexta-feira (27), uma às 9h 
e outra prevista para as 14h. A anima-
ção é baseada no livro que tem o mesmo 
nome, escrito por Érico Veríssimo. Na 
segunda-feira (30), haverá uma oficina 
com exposição de fanzines. O público 
poderá participar dessa parte da progra-
mação às 8h10 e às 13h30. As comemo-
rações da semana se encerram na terça-
-feira (31), com a contação de histórias 
para todas as idades, às 14h.

O ‘Momento Criativo’ é um projeto 
que auxilia na ampliação do vocabulá-

O ‘Momento Criativo’ é um projeto que auxilia na ampliação do vocabulário, estimulando 
a criatividade, interatividade e o fortalecimento de vínculos entre as crianças

Momento Criativo: Assistentes de Desenvolvimento 
Infantil da EMM Ilda Martins Holanda da Silva 
proporcionam momentos de alegria e diversão 
para os alunos

rio, estimulando a criatividade, intera-
tividade e o fortalecimento de vínculos 

entre as crianças. Durante o ano letivo 
de 2023, as assistentes de desenvolvi-
mento infantil que atuam na EMM Ilda 
Martins Holanda da Silva, realizam 
divertidas apresentações musicais para 
todos os alunos da unidade, proporcio-
nando momentos repletos de ludicida-
de, alegria e diversão, através do pro-
jeto ‘Momento Criativo’. Realizado a 
cada quinze dias em todos os meses do 
ano letivo, a iniciativa reúne um gru-
po de assistentes de desenvolvimento 
infantil, que fica responsável pelo pla-
nejamento e realização de uma perfor-
mance diferenciada para os pequenos 
que mistura música e teatro. 
O momento auxilia na ampliação do 
vocabulário, estimulando a criativida-
de, interatividade e o fortalecimento de 
vínculos entre as crianças.
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De janeiro a junho de 2022, o Brasil 
registrou 122 mil novos casos de sífi-
lis. Nesse período, foram identificados 
79,5 mil casos de sífilis adquirida, 31 
mil casos em gestantes e 12 mil ocor-
rências de sífilis congênita, que é trans-
mitida da mãe para o bebê. De 2016 a 
2021, o aumento dos casos foi conside-
rável. Enquanto em 2016 foram regis-
trados 91.506 casos, com taxa de detec-
ção de 44,6 para cada 1.000 habitantes. 
Em 2021 foram 167.523, com taxa de 
detecção de 78,5 para cada 1.000. 
O número de gestantes infectadas pu-
lou de 38.305 para 74,095, com a taxa 
de detecção passando de 13,4 para 
27,1. A sífilis congênita passou de 
21.547 casos para 27.019, com a taxa 
de detecção aumentando de 7,5 para 
9,9 para cada 1.000 habitantes.

Sífilis congênita
Segundo o vice-presidente da Comis-
são de Doenças Infectocontagiosas da 
Federação Brasileira das Associações 

de Ginecologia e Obstetrícia (Febras-
go), Regis Kreitchmann, a sífilis não 
tratada pode causar abortos de repe-
tição, além da ocorrência de perdas 
fetais e neonatais repetidas. “Essas 
perdas possuem enormes impactos so-
ciais, econômicos e psicológicos para a 
mulher e a sociedade. 
A sífilis congênita pode ser eliminada 
se a mulher for diagnosticada e tratada 
corretamente”, alerta. Além disso, ele 
alerta que é preciso atenção, porque os 
sintomas são parecidos com os de ou-
tras patologias e assim passar desper-
cebidos pelas mulheres. Nas gestantes, 
a doença passa para o bebê porque a 
Treponema pallidum atravessa a pla-
centa podendo resultar em perdas ou 
lesões fetais irreversíveis. Os impactos 
no feto podem ser a possibilidade de 
aborto ou a morte. Sem tratamento, o 
bebê pode nascer com sífilis congênita, 
exigindo internação para exames e ad-
ministração de antibióticos como parte 
do tratamento da doença.

Na quinta-feira, 26, das 13 às 16h30, 
acontece mais uma edição do programa 
Prefeitura no Seu Bairro, desta vez na 
Rua Ercílio Lincoln (ao lado da USF 
Antônio Simões Pimentel), no Parque 
Jandaia. A ação, criada no primeiro se-
mestre de 2019, já passou por diversos 
bairros e atende em média 500 pessoas, 
tendo como objetivo facilitar o acesso 
da população aos principais serviços da 
administração municipal. 

Confira alguns dos serviços oferecidos 
por Secretaria: Saúde
Emissão de cartão do SUS
Vacinação contra gripe e Covid-19
Atualização da carteirinha de vacina
Agendamento de Mamografia
Ouvidoria da Saúde

Assistência Social
Agendamento do Cadastro Único
Acolhimento CREVIM (Centro de Re-

ferência de Enfrentamento à Violência 
contra as Mulheres)
Atendimento psicossocial
Carteira do autista

Trabalho
Vagas de emprego
INSS Digital
Poupatempo (Agendamentos para 
emissão de RG, Título de Eleitor, De-
tran)
Orientação Jurídica OAB

Meio Ambiente
Recolhimento de lixo eletrônico
Recolhimento de tampinhas de garrafa 
pet, Doação de mudas,  Informações 
sobre plantio e poda de árvores
Atividades de educação ambiental

Transporte e Trânsito
Emissão do cartão do idoso para esta-
cionamento

Serviço: 
Prefeitura no Seu Bairro
Local: Rua Ercílio Lincoln (ao lado da 
USF Antônio Simões Pimentel) - Par-
que Jandaia
Data: Quinta-feira - 26/10/2023
Horário: 13 às 16h30

No dia 30 de outubro, às 9h, a Secretaria 
de Saúde de Barueri, por meio da Coor-
denadoria de Assistência Farmacêutica, 
promoverá uma palestra sobre a vitami-
na B12 e os impactos de sua deficiência 
na saúde. O evento acontecerá no audi-
tório da Etec Antônio Furlan, em Barue-
ri. O encontro é aberto ao público, tanto 
para os profissionais de Saúde quanto 
para demais interessados no tema. É 
gratuito e não precisa fazer a inscrição.

Especialista no assunto
A palestra será ministrada pelo profes-
sor Guilherme Wataru Gomes, doutor 
pelo programa de pós-graduação em 
Farmácia (Fisiopatologia e Toxicologia) 
do Departamento de Análises Clínicas e 
Toxicológicas da Universidade de São 

Paulo (USP). Atualmente é docente na 
Universidade Federal Fluminense (RJ). 
O palestrante é um dos principais pes-
quisadores na área de hematologia com 
ênfase no metabolismo do ácido fólico 
e vitaminas do complexo B e em neo-
plasias mieloproliferativas. Participe. A 
Etec Antônio Furlan está localizada na 
rua João Batista Soares, 440 - Centro.  

O mês de outubro também é conheci-
do pelo movimento ‘Outubro Verde’- 
ação que marca o combate à sífilis. E 
é em outubro que também é lembrado 
o Dia Nacional de Combate à Sífilis e 
à Sífilis Congênita (terceiro sábado do 
mês – 21 de outubro). Por ocasião da 
passagem da data, a Secretaria de Saú-
de, por meio da equipe do Serviço de 
Atendimento Especializado/Centro de 
Testagem e Acolhimento (SAE/CTA) 
realizou diversas ações educativas, em 
parceria com a Atenção Básica, com 
o objetivo de informar a população 
sobre a importância do diagnóstico e 
tratamento adequados. Entre o públi-
co-alvo estiveram as gestantes em con-
sultas de pré-natal na rede municipal. 
A ação aconteceu em conjunto com as 
atividades do ‘Outubro Rosa’ – movi-
mento que alerta para a importância da 
prevenção e do diagnóstico precoce do 
câncer de mama. “A ação se concen-
trou em orientações e palestras, além 
de testagem, exatamente como está 

descrito na linha de cuidados da ges-
tante e do recém-nascido”, explicou 
Nélio Girardo, coordenador do SAE/
CTA. A programação passou por todas 
as Unidades Básicas de Saúde (UBS). 
Nélio explicou que as ações foram in-
tensificadas por ocasião do ‘Outubro 
Verde’, mas que o SAE/CTA está à dis-
posição da população o ano todo para 

realização de testes e de acompanha-
mento de pacientes. “A sífilis tem cura, 
mas se o diagnóstico e o tratamento 
não forem feitos precocemente, a do-
ença pode levar à morte”, disse Nélio. 
O SAE/CTA de Cotia fica na avenida 
Prof. Manoel José Pedroso, 843, 1º an-
dar, Parque Bahia. O atendimento é de 
segunda a sexta-feira.

O Brasil desperdiçou mais de 28 mi-
lhões de doses de vacinas que perderam 
a validade, resultando em um prejuí-
zo de R$ 1,2 bilhão. Os dados são de 
um acórdão do Tribunal de Contas da 
União (TCU). Os dados são referentes 
a contratos celebrados em 2021 e 2022. 
Nas secretarias municipais de Saúde, 
foi constatado um total de 23.668.186 
doses vencidas, com prejuízo de R$ 1,1 
bilhão. Nas secretarias estaduais, foram 
2.296.096 doses e perdas de R$ 59,2 
milhões. Já no almoxarifado do Mi-
nistério da Saúde, em Guarulhos (SP), 
constavam, 2.215.000 doses vencidas, 
correspondendo a perdas financeiras de 
R$ 55,6 milhões.Segundo o relatório, as 
causas para as perdas não foram efeti-
va e individualmente identificadas pelo 
Ministério da Saúde, que as atribui ape-
nas ao não atingimento da meta vaci-
nal. “A unidade técnica, por outro lado, 
acertadamente a meu ver, ponderou 
que devem ser decorrentes de múltiplas 
causas, a exemplo de falta ou atraso de 
registro de vacinação, não utilização do 
quantitativo de doses indicadas no fras-
co (perda de validade das vacinas por 
positivação de temperatura e/ou perdas 
decorrentes de manuseio), inconsistên-
cia de registro de vacinação, rejeição 
de uso pela população de certo tipo de 
vacina”, diz o relator, ministro Vital do 
Rêgo. Os ministros decidiram, por una-
nimidade, determinar ao Ministério da 
Saúde que apresente em 15 dias plani-
lhas de imunizantes atualizadas, refe-
rentes aos anos de 2022, 2023 e 2024, 
com dados de vacinas contra a covid-19, 
distribuídas ou a distribuir aos estados, 
aos municípios e ao Distrito Federal. A 
pasta também deve apresentar em 30 
dias um plano de ação, identificando as 
medidas a serem adotadas, para o moni-

toramento do processo de distribuição, 
vacinação e registro de vacinas contra 
a covid-19.

Maiores perdas
De acordo com o relatório, nas secre-
tarias municipais de Saúde, as maio-
res perdas concentraram-se nos esta-
dos de Minas Gerais (407 municípios, 
4.062.119 doses), da Bahia (203 muni-
cípios, 3.462.098 doses), do Maranhão 
(127 municípios, 2.797.767 doses), 
do Ceará (117 municípios, 2.698.631 
doses) e do Rio Grande do Sul (206 
municípios, 2.520.079 doses). Quase 
80% das perdas nos municípios foram 
de imunizantes da Comirnaty/Pfizer 
(10.734.987 doses, 45,3% das perdas, 
R$ 644.850.669,09) e da AstraZeneca/
Fiocruz (8.072.921 doses, 34,10% das 
perdas e R$ 202.872.504,73). 
Os quase 20% restantes são da Corona-
Vac/Butantan (4.535.255 doses, 19,2% 
da ocorrência e R$ 255.198.798,85) 
e da Jansen (325.035 doses, 1,4% da 
ocorrência e R$ 15.965.719,20) Das va-
cinas vencidas nas secretarias estaduais, 
78,6% deste quantitativo ocorreu no Pa-
raná, seguido de São Paulo (13%) e do 
Rio de Janeiro (5,4%). 
A vacina da AstraZeneca/Fiocruz foi 
o imunizante que mais teve perda por 
expiração de validade nas secretarias 
estaduais de Saúde (2.248.865 doses, 
correspondendo a 97,95% da ocorrência 
e R$ 56,5 milhões).

Ministério da Saúde
O Ministério da Saúde informa que ain-
da não foi intimado oficialmente sobre 
o Acórdão do TCU. Segundo a pasta, no 
início do ano foi instituído um comitê 
permanente para monitorar a situação 
e adotar medidas para mitigar perdas e 
também já estão sendo adotados méto-
dos para compra planejada e aperfeiço-
amento da gestão dos estoques. “O es-
forço para utilização e distribuição das 
vacinas, bem como de todos os demais 
insumos de saúde, representa um ato de 
respeito à população e responsabilidade 
pública com o povo brasileiro”, infor-
mou o Ministério. A pasta diz que, além 
das perdas e prejuízos verificados pelo 
TCU em 2022, a atual gestão constatou 
graves riscos de perdas de medicamen-
tos e insumos em estoque, vencidos 
ou com prazo de validade próximo ao 
vencimento.  “A totalidade dos estoques 
com risco de perda foram herdados da 
gestão anterior”, ressalta.  

Prefeitura de Carapicuíba no Seu Bairro oferece 
diversos serviços gratuitos no Parque Jandaia

Médico alerta sobre transmissão 
da sífilis de gestante para bebê

Saúde de Barueri convida para 
palestra sobre os impactos da falta 
de vitamina B12 no organismo 

Dia Nacional de Combate à Sífilis e à Sífilis 
Congênita é lembrado com ações educativas 
em Cotia

Na manhã de sábado (dia 21) não faltou 
disposição para os participantes duran-
te a Caminhada Rosa 2023, promovida 
pela Prefeitura de Barueri, por meio da 
Secretaria da Mulher, em prol da campa-
nha Outubro Rosa - 
“Um mês para lembrar, o ano todo para 
prevenir”. A caminhada teve como pon-
to de partida a Praça das Artes (Jardim 
dos Camargos). Lá, os participantes ti-
veram um “esquenta” no Salão Oval do 
espaço com aulas de ritmos que prepa-
raram e animaram ainda mais o evento. 

Centenas de pessoas saíram da Praça 
das Artes e seguiram pela Estrada dos 
Romeiros, sentido Secretaria da Mulher 
(Vila Porto). A ação atraiu famílias in-
teiras que sabem a importância dessa 
grande mobilização. O evento contou 
com o apoio da Secretaria de Mobilida-
de Urbana (Semurb), que garantiu um 
fluxo seguro. 

Núcleo de Combate ao Câncer de 
Mama: A aposentada Isabel Cardoso 
Lopes, de 60 anos, descobriu o câncer 

de mama em 2021. Desde então, valori-
za cada vez mais a visibilidade da cam-
panha por meio da caminhada e, princi-
palmente, pelo Núcleo de Combate ao 
Câncer de Mama, da Secretaria da Mu-
lher (NCCM), que ela integra. “A coisa 
que mais amo na vida é caminhar e essa 
Caminhada Rosa é muito especial, por-
que mostra para todo mundo que preci-
samos de apoio para combater a doença. 
Em Barueri a gente encontra essa ajuda. 
Eu nunca vi uma cidade tão acolhedora 
e que proporciona tanto bem-estar para 
a família. Aqui é um paraíso”, disse Isa-
bel. Para Maria Lenide dos Santos, de 
55 anos, atleta, a Caminhada se trata 
de lutar pela vida. “Vamos fazer a ca-
minhada em prol da vida porque somos 
lindas, maravilhosas e guerreiras. É um 
dia após o outro, não podemos desistir 
nunca”, disse. Ela enfrenta o câncer de 
mama desde a década de 1990 e tam-
bém compõe o Núcleo. O NCCM é um 
espaço que oferece serviços voltados às 
mulheres que enfrentam a doença por 
meio de acolhimento multiprofissional. 
O Núcleo realiza doações de perucas, 
lenços, sutiãs e meias pós-cirúrgicos e 
atividades que melhoram a autoestima 
e o bem-estar das integrantes.  Há 391 
mulheres cadastradas atualmente.

Outubro Rosa
A programação do Outubro Rosa 2023 
continua com diversas ações até o final 
do mês. Confira a agenda completa?

Caminhada Rosa mobiliza grande público
no combate ao câncer de mama
O evento contou com o apoio da Secretaria de Mobilidade 
Urbana (Semurb), que garantiu um fluxo seguro

TCU aponta perdas de R$ 1,2 bilhão 
com vacinas vencidas

A ação aconteceu em conjunto com as atividades do ‘Outubro Rosa’
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Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

As coisas acontecerão de forma mais 
rápida e fluente em sua vida cotidiana. 
A comunicação será seu aliado, então, 
socialize mais e conecte-se com as pes-
soas que são importantes para você. 
Sua criatividade estará em alta, propor-
cionando a oportunidade de fazer mu-
danças positivas em sua vida pessoal. 

O início do mês, com a Lua Minguante, 
favorece a introspecção. É importante se 
conectar com sua essência, eliminar pen-
samentos negativos e deixar para trás ati-
tudes que não servem mais. Mesmo que 
sua energia vital não esteja no auge, evite 
cair em estados de espírito negativos. 

Algumas situações de conflito podem 
surgir, tanto no âmbito familiar quanto 
profissional. Em todas as circunstân-
cias, opte sempre por manter relacio-
namentos saudáveis e utilize a diplo-
macia para resolver desentendimentos. 

Evite se envolver em intrigas e conflitos 
no ambiente de trabalho e mantenha o foco 
em seus objetivos, pois você pode acabar 
no meio de disputas sem motivo. Este é 
um momento importante para se conectar 
consigo mesmo, especialmente entre os 
dias 11 e 20, quando a reflexão sobre di-
versos aspectos da sua vida será intensa. 

Você está destinado a aprender sobre 
resiliência diante das instabilidades 
da vida. A direção que você procu-
ra está dentro de si, mas é necessário 
passar por diversas experiências para 
encontrá-la. Mesmo diante de adversi-
dades, é possível tirar algo de positivo.

Você estará psicologicamente mais 
vulnerável, acreditando em coisas que 
talvez só você veja ou imagine. Evi-
te deixar que pessoas negativas dre-
nem sua energia. Procure neutralizar 
as energias que recebe. Lembre-se de 
que todos têm dias difíceis e buscam 
conforto onde podem encontrá-lo. 

Tenha cuidado para não se perder em 
fantasias e expectativas irreais, pois 
isso pode levar à desmotivação e à de-
cepção. Evite se envolver em discus-
sões fúteis e não desperdice energia 
com pessoas e situações que não con-
tribuem positivamente para sua vida. 

Neste mês, sua saúde merece atenção 
especial. Evite procrastinação e priori-
ze hábitos saudáveis. Os conselhos dos 
mais experientes podem ser inestimá-
veis nesse período. Este é o momen-
to de colher os frutos do esforço que 
você plantou nos últimos seis meses. 

Este mês pode trazer mais compromissos 
e desafios, mas você pode administrá-los 
de forma eficaz, delegando responsabi-
lidades quando necessário. Investir em 
atividades físicas e participar de even-
tos culturais ou artísticos será benéfico. 

Câncer
de 21/06 a 21/07

Libra
de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11

Aquário
de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

Sua percepção espiritual e capacidade 
de praticar reflexões ou meditações po-
sitivas serão fundamentais neste mês. 
Você compreende que a positividade 
pode mudar o curso do dia e atrair coisas 
boas para sua vida. Portanto, a prática 
de meditação será altamente benéfica.

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

Neste período, é importante ter atenção 
às intenções das pessoas ao seu redor. 
Você estará cercado por indivíduos 
de diferentes tipos, alguns dos quais 
podem ser confusos em suas ações. 
Evite entrar em debates ou intrigas 
desnecessárias e não se prenda a sen-
timentos que precisam ser liberados. 

A prática da meditação será muito 
benéfica neste período, conectando 
corpo, mente e espírito em busca de 
uma melhor qualidade de vida. Ouvir 
seu corpo por meio dessas práticas 
é incrível e ajuda a equilibrar pen-
samentos mais sombrios, canalizan-
do energia em atividades produtivas. 

Em Cartaz

Temporada do Terror 2023 - Para colocar 
seus demônios para descansar de uma vez 
por todas, Josh Lambert e Dalton Lambert 
em idade universitária devem ir mais fundo 
no Além do que nunca, enfrentando o pas-
sado sombrio de sua família e uma série de 
novos e mais horríveis terrores.

Meu Nome é Gal
Gênero: Biografia
Classificação: 16 Anos

O Protetor: 
Capítulo Final
Gênero: Ação
Classificação: 18 Anos

Lançamentos no Cinema

Estreia: 26/10/2023

Jogos Mortais X       
Gênero: Terror 
Classificação: 18 Anos

Som da Liberdade
Gênero: Drama  
Classificação: 14 Anos

Patrulha Canina: 
Um Filme 
Superpoderoso    
Gênero: Animação
Classificação: Livre

Os Mercenários 4
Gênero: Ação  
Classificação: 18 Anos

ENTRETENIMENTO

Temporada 
do Terror - 
Sobrenatural 5

Casa Warner em edição 
especialíssina em 2023!

Uma nova modalidade está sendo 
criada para realização dos processos 
seletivos de emprego realizados pela 
Prefeitura de Barueri por meio da Casa 
do Trabalhador, ligada à Secretaria de 
Indústria, Comércio e Trabalho (Sict). 
Trata-se do projeto “Casa do Trabalha-
dor no seu bairro”. Sempre em busca 
de aprimorar os serviços oferecidos à 
população, a Sict, em consonância com 
as empresas parceiras da Casa do Tra-
balhador, acredita que realizar os pro-
cessos seletivos nos bairros da cidade 
possa facilitar ainda mais o acesso de 
quem busca novas oportunidades no 
mercado de trabalho. Com isso, serão 
realizadas seletivas nos bairros onde a 
empresa contratante mais atua, contan-
do com a ajuda de parceiros (Secreta-
rias municipais, igrejas, Ongs, centros 
comunitários etc.) que cederão espaço 
para os processos de seleção. A equi-
pe da Casa do Trabalhador vai buscar 

levar o serviço ao máximo de bairros. 
As vagas continuam sendo abertas para 
pessoas de toda a cidade de Barueri e 
também das proximidades. Mas com 
essa nova modalidade, a Sict busca 
alcançar mais munícipes e, principal-
mente, moradores da região próxima 
à empresa com cargos em aberto, di-
minuindo distâncias e abrindo mais 
espaço para a mão de obra qualificada 
presente em cada canto do município.

Mais de 100 vagas em telemarketing
O primeiro processo seletivo seguin-
do o novo projeto será com a empresa 
EmDia, parceira da Casa do Trabalha-
dor, sediada no Jardim Belval. São mais 
de 100 vagas para o cargo de Operador 
de Atendimento Jr. – ativo e receptivo 
– Cobrança. A seleção será no dia 28 
de outubro (sábado), das 9h às 13h, na 
Igreja Presbiteriana Renovada (rua Gov. 
Adhemar de Barris, 45 – Jardim Belval). 

Olímpia com crianças? Sim! Há 437km 
da Capital de SP, a cidade de Olímpia é 
considerada uma estância turística, es-
pecialmente por conta de seus parques 
aquáticos, temáticos, resorts e pousadas 
que atraem mais de 2 milhões de visitan-
tes de todo o Brasil anualmente. 
Nós já visitamos a cidade algumas vezes 
e trouxemos nessa matéria um resumo 
de tudo o que descobrimos em nossas 
viagens, fazendo dela um guia para você 
curtir ainda sua estadia. A cidade tem 
grande diversidade de Resorts, Hotéis 

e Pousadas, para que possa se hospedar 
com tranquilidade e conforto. 
É importante dizer que você encontrará 
opções dos mais variados valores e ex-
periências. Qual é a melhor época para 
visitar Olímpia-SP?
O período do verão é quando a cidade 
fica mais cheia. Além do tempo favorá-
vel para as atrações aquáticas, esse pe-
ríodo coincide com feriados, recessos e 
férias de muitos visitantes. No entanto, ir 
para a Olímpia no inverno pode ser uma 
boa opção, considerando quatro fatores: 

chances de chuva 10 vezes menor que 
no verão; preços mais baixos; atrações 
menos lotadas; A temperatura durante a 
tarde pode ficar perto dos 30ºC. Ainda 
que você possa ter o azar de ir em um dia 
mais frio, seus parques e resorts possuem 
água quente natural.

Parques em Olímpia
Thermas dos Laranjais – Imagine um 
parque aquático imenso, com toboáguas 
e piscinas aquecidas por todas as partes. 
Este é o Thermas dos Laranjais, uma das 
principais atrações turísticas da América 
Latina que conta com mais de 50 atra-
ções para todas as idades. Sim, para to-
das as idades! Isso porque o Thermas dos 
Laranjais possui um complexo infantil 
(para crianças e bebês). Além de diversos 
toboáguas para crianças, adolescentes e 
adultos e piscinas thermais para a terceira 
idade. Sempre ouvimos falar que o local 
não era ideal para crianças, mas nós po-
demos garantir que é assim. É um local 
que costuma encher e indicamos que vá 
durante a semana (exceto sextas e feria-
dos) e no provável último dia de check 
out do público, que normalmente é aos 
domingos. Ingressos: R$140 a R$180 
(varia de acordo com o dia da semana e 
feriado) | Crianças de 1 à 6 anos : R$ 30, 
entre outros parques.

Olímpia com crianças, conheça a cidade 
dos togoáguas e das piscinas aquecidas
A cidade dos toboáguas é o destino ideal para famílias! Bora conhecer 
Olímpia com crianças

ENTRETENIMENTO
INGREDIENTES 
1 lata de leite condensado
2 e 1/2 xícaras (chá) de leite
5 ovos
1 xícara (chá) de paçoca esfarelada
1 xícara (chá) de açúcar
1/2 xícara (chá) de água

MODO DE PREPARO
Leve o açúcar e a água ao fogo bai-
xo sem mexer até formar um ca-
ramelo.Despeje em uma forma de 
buraco no meio de 24 cm de diâ-
metro e reserve. No liquidificador, 
bata o leite condensado, o leite e os 
ovos por 2 minutos. Misture a pa-
çoca com uma colher e despeje na 
forma caramelada. Leve ao forno 
médio preaquecido em banho-ma-
ria por 40 minutos ou até assar e 
firmar.Retire, deixe esfriar e leve à 
geladeira por 3 horas. Retire, de-
senforme e sirva.

Culinária

Pudim de paçoca

Barueri lança ‘Casa do Trabalhador 
no seu bairro’ com processo para 
mais de 100 vagas
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